

SÓLLER

SEMANARIO DE INFORMACION LOCAL

FUNDADOR Y DIRECTOR PROPIETARIO: D. Juan Marqués Arbona

REDAGCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: calle de San Bartolomé n.º 17—SÓLLER (Baleares)

COLABORACION

El camino de la paz

De gran agitación de espíritu han sido estos últimos días. Desde que se conoció el arreglo de Munich, la alegría se desbordó en las Naciones más directamente afectadas, y una sensación de alivio se esparció por el mundo entero. Los pueblos han demostrado que no quieren la guerra en Europa, y que no tenían verdadero arraigo las alarmas sembradas entre grandes masas de población. Ha sido suficiente la buena voluntad y comprensión de unos hombres beneméritos para que el tinglado de la propaganda, de filiación extremista, se derrumbara con estrépito.

Entre las potencias representadas en Munich, hubo inteligencia porque se excluyó rotundamente a Rusia y el comunismo, para quienes ha sido un golpe terrible la histórica reunión. Durante largos años el bolcheviquismo ha influido tenazmente en toda Europa, provocando conflictos políticos y sociales de difícil resolución. En las conferencias internacionales, los rusos eran siempre los que dificultaban las soluciones pacíficas, al fomentar las intrigas y discusiones cuyo único resultado era un paso más hacia el abismo.

Se daba el caso de que Europa estaba, en alguna manera, supeditada a Moscú, que con sus internacionales y organizaciones sindicales marxistas intervenía en la vida interna de los Estados. No fue suficiente la actuación de Mussolini, primero, y de Hitler, después, para que Rusia se encerrara en sus fronteras y aplicara ahí el régimen que creyera conveniente, pero sin tratar de extenderlo a otros países. Al contrario, se intensificaba la propaganda bolchevique en los Estados europeos no totalitarios, llegándose a la formación, en los últimos años, de los Frentes populares, con el fin de apoderarse de los puestos de mando y, desde allí, desarticular las fuerzas nacionales y proclamar, luego, el comunismo. Contemporáneamente, se hacían grandes esfuerzos para aumentar la tirantez entre las «grandes democracias» y Alemania e Italia, preparando la conflagración que debía arruinar el poderío de Europa y hacerla presa del bolcheviquismo.

El Alzamiento nacional, al poner de relieve que podía ser vencido el temido Ejército comunista, determinó una vigorosa reacción de la que fue exponente el jefe del Gobierno británico, que inició una actuación de acercamiento entre todas las Naciones europeas. En los momentos en que la animosidad de Eden contra Italia y la España nacional era manifiesta, Chamberlain escribió una carta a Mussolini que fue el primer paso en el camino de la pacificación. El primer Ministro inglés, sin embargo, vio obstaculizada su labor, no obstante la buena disposición de Italia y la complacencia de Alemania; pero no se arredró, y un buen día el capitán Eden saltó de su ministerio. El camino a recorrer seguía siendo espinoso y difícil. La agitación marxista ganaba terreno en Francia y Checoslovaquia. Alemania uníase con Austria, y, a pesar de ello, la comprensión de Mussolini e Hitler determinó una mayor inteligencia entre los Estados totalitarios al reconocer el Canciller alemán la frontera del Brenner y favorecer Italia, con su actitud, la formación

del gran Reich. El Eje Roma-Berlín adquirió, entonces, su mayor cohesión y potencialidad, sin dejar de proclamar sus deseos pacifistas y su oposición a la expansión rusa.

Chamberlain, Mussolini e Hitler eran los hombres políticos que más ardientemente deseaban la paz. El primero seguía en sus afanes de aproximación, que encontraban eco en los últimos. Pero la cuestión de los sudetes, la agitación social en Francia y la continua propaganda habían logrado crear un ambiente de hondo malestar que presagiaba la guerra. Sin embargo, el conflicto ruso-manchú había permitido asestar el golpe de gracia a la hipotética potencia bélica de los bolcheviques, que sucumbieron ante unas divisiones japonesas y quedaron excluidos del equilibrio guerrero.

Mientras tanto, Chamberlain seguía en su digno propósito de evitar la conflagración de Europa. Se llegó a las reuniones con el Führer, que, aunque no dieran inmediato resultado, e incluso se llegara a la movilización, no impidieron continuar las gestiones en pro de la paz y prescindir en absoluto de Rusia, acierto este último que permitió una trascendental intervención de Mussolini que dió por resultado la reunión de Munich, verdadera conferencia de la paz acogida con gran júbilo en el mundo entero.

Gracias a ella, Europa recobraba su independencia al romper ostensiblemente sus relaciones con Moscú, y se abrían nuevos horizontes al gran pueblo alemán, fatalmente necesitado de expansión.

La devolución a Alemania de sus colonias, el reconocimiento del Imperio italiano, la liquidación de la guerra de España y la ruptura del pacto franco-soviético son los problemas que falta resolver para que haya paz duradera y estable y sea definitivamente derrotado el tirano ruso Stalin.

Confiemos en que esas etapas se recorrerán con el mismo deseo de convivencia y serenidad que se ha inaugurado entre las grandes potencias y que puede proporcionar a Europa largos periodos de tranquilidad y al comunismo su aplastante vencimiento.

M. P.

Sóller 6 X 38.—III T.

EL FRENTE MORAL DE LA GUERRA

A la hora del aperitivo matinal, en el lindo y alegre café ornado de espejos y banderitas, junto a mi mesa se ha sentado un grupo de personas felices. Sería incorrecto que me volviese a mirarlas, pero me basta oír las hablar para saber que pertenecen a la burguesía media o a la burocracia de buen sueldo. Sobre todo una señora del grupo, por tener una voz muy clara y bien timbrada, es la que mejor se deja oír, y es la que también corrobora la impresión de felicidad bien lograda y satisfecha que la reunión burguesa sugiere. Han pedido cosas para beber y morderse, y hablan cordial y animadamente. En esto oigo que la señora de voz bien timbrada dice en el curso de su peroración:

—A mí me gusta este país. Y les confieso que yo no siento la guerra. ¡Lo paso estupendamente...!

La señora esa se halla muy lejos de imaginar el estremecimiento que me han

COLABORACIÓN

A mis compañeros caídos por España

Yo marché con vosotros.

Con vosotros compartí la pena y el dolor de dejar a nuestro hogar y a nuestra vieja llorando, como también la emoción grande que nos causó el ir a juntarnos con nuestros hermanos de allá.

Yo seguí vuestros pasos, uno a uno, hasta que la metralla mortífera del enemigo os cerró el paso con la barrera infranqueable de la muerte, cuando Dios os llamó a su lado.

Marchasteis alegres al frente, y prendido al corazón el orgullo de ir en ayuda de los buenos patriotas para devolver a España el honor que un día quisieron unos hijos espurios arrebatársele. Y, demostrando también el cariño a la «Roqueta» querida, llevabais por afán elevar en alto pedestal el nombre de Mallorca.

Una vez ya en el campo de combate, mientras luchabais, yo os admiraba emocionado. Manejabais los cañones como quien maneja un juguete. El sonido de su estampido no os aturdió ni la viva claridad de sus foganzos os cegaba.

En vuestro rostro, bronceado por el sol que sonreía sobre las tierras que vosotros paulatinamente ibais conquistando, se os leía el deseo de lucha, el deseo de victoria.

Amasteis a vuestra Arma como amabais a España.

El cañón era vuestra madrina, era vuestra «mascota».

Usabais, camisa kaki, unos, y otros azul con el yugo y las flechas, la que no

abandonasteis hasta llevarla manchada con el polvo de la trinchera, y a lo último teñida con el rojo de vuestra sangre, que ha servido también para rubricar vuestros nombres en la Historia de los mártires de la España Imperial.

Y ahora vuestra carne destrozada, hecha añicos por la metralla de los enemigos de Dios y de España, descansará eternamente bajo la tierra del cementerio de guerra.

Y al rezo de nuestra oración santa las flores en vuestras tumbas crecerán.

Desde el Cielo nos miráis ahora para ver quién os sustituye en el puesto que tan dignamente ocupasteis. Antes de abandonarlo lo disteis todo, y nosotros procuramos imitaros defendiéndolo con el mismo orgullo, que es orgullo de héroes.

Compañeros de Arma, héroes del cañón, caídos para siempre en la Cruzada emprendida para salvar del yugo marxista a la madre España, no olvidéis, desde el puesto donde os halláis, que siempre os tenemos en el pensamiento, pues desde aquí, mientras los cañones cantan os recordamos, y al volver a nuestra «Roqueta» lo haremos de rodillas sobre las flores que vuestras madres y amigos depositaron al pie de la Cruz que, para vosotros y para todos los demás caídos nuestro pueblo ha levantado sobre la muralla defensora de la capital.

JUAN POCOVÍ.

Frente de Cataluña. Septiembre 1938—III T.

producido sus palabras. Ella las ha dicho en un ingenuo arranque de espontaneidad, sin querer manifestar otra cosa que, afortunadamente, sus asuntos personales marchan en perfecto orden. Sin duda tiene buena salud, buen apetito y unos ingresos financieros bastante cuantiosos; y en su calidad de forastera en la ciudad moderna y limpia se dedica a comer bien y a distraerse lo mejor que puede. Por lo pronto ha conseguido libertar su ánimo de la tortura, de la zozobra, de la obsesión de la guerra. No siente la guerra; es decir, ha llegado a un estado moral en que la guerra es como si no existiera. ¡Lo pasa estupendamente!

¿Cómo se puede llegar a no sentir la guerra? ¿Es posible abstraer o neutralizar el alma de tal modo, que no note la vibración dramática del momento, de este momento en el que se decide la vida de la nación y la existencia de cientos de millares de compatriotas? En un sentido material y cotidiano, y en los sitios de la retaguardia alejados del frente, se puede, sin duda, hacer la vida ordinaria como si nada estuviera sucediendo. Se puede ir al mercado a comprar cuantas cosas apetezcan; se puede dormir tranquilamente, pasear las calles en absoluta seguridad, sentarse en un café, ir al cine, concertar amenas excursiones. Todo se halla en orden; hay abundancia de todo; se trabaja y negocia normalmente. Y todo marcharía bien, en efecto, si se consiguiera prescindir del espíritu y del corazón. ¿Hay algunos o muchos que lo consiguen? Si esto es verdad, bien podemos decir que es estupendo, usando el vocabulario de la señora del café. Pero adelantémonos a confesar que no es envidiable.

No, no es envidiable. No es deseable un efecto de atonía moral y sentimental que, obrando como un estupefaciente, deja al individuo en un estado de insensibilidad o de neutral estupidez. Si la guerra es un dolor, una ansiedad y una incertidumbre angustiosa, queremos «sentirla» en

toda su intensidad. Tampoco vale refugiarse en el individual egoísmo, y reconocerse feliz porque a uno no le pasa nada, ni le falta nada, ni le amenazan los proyectiles, ni le duele ninguna parte del cuerpo. Le duele a uno el dolor de los demás, y esto basta para que nadie que tenga corazón pueda decirse dichoso; le duele el dolor de las madres, el dolor de las heridas en los cuerpos de los combatientes; le duele el enorme esfuerzo que está haciendo España por vencer y expulsar las siniestras fuerzas que trataban de estrangularla, y que serán pronto estranguladas ellas mismas completamente.

No es posible comunicarse, refugiándose en la torre de marfil, o de barro, de su propio egoísmo; es imposible cortar el contacto con la humanidad de en torno.

Se entiende que es imposible en los casos de sensibilidad normal, y no en esas excepciones, que no queremos saber si son muchas, en que las personas lindan con la aberración materialista y con la estolidez. Nosotros formamos ahora un conjunto apretado como una familia en trance de supremo apuro, y las emociones, los gritos de espanto o las voces de esperanza de cada uno se reflejan inmediatamente en los demás. Lo de menos es que se interpongan las distancias; en realidad todos los pueblos españoles se hallan unidos apretadamente, como eso, como una familia que se ve aislada en medio del mundo y que no tiene más que un único pensamiento y un único anhelo de salvación y de victoria.

Nuestros místicos repetían hasta la obstinación la conformidad de sus almas ante el dolor de su trance; no era en ellos resignada conformidad, sino más bien un goce que nacía de su mismo dolor. Nosotros aceptamos también con una voluntad afirmativa este dolor de la guerra, y queremos sentirlo hasta el fin, y no ser ni remotamente desertores de un deber voluntario que nos sitúa en las primeras filas del frente moral.

JOSÉ M.ª SALAVERRÍA.

El lenguaje y el patriotismo

De antiguo, y cada día más, nuestra hermosa lengua castellana sufre el embate de un sinnúmero de palabras y giros extraños, y especialmente franceses, que alteran su fisonomía peculiar y han prevalecido, a pesar de la protesta de todos los escritores patriotas. Pero en estos últimos tiempos el uso y abuso de los barbarismos ha llegado a un punto que provoca la indignación, al par que la risa, y amenaza trocar el idioma de Cervantes en una jerga bárbara y grotesca. Es frecuente escuchar, o leer en periódicos y revistas, en documentos oficiales y hasta en obras literarias de mérito indudable, vocablos como éstos, que cito por vía de ejemplo: «control y controlar», «camuflar y camuflaje», (!) «film y filmar», «maquillar y maquillaje», «constatar» (!), «sabotaje», «cronometraje», «fuselaje», «snob», «vedette», «contable», «apelo»—como sustantivo, en el sentido de llamada o en el recurso contra una sentencia—«entendimiento»—por inteligencia entre dos o más—etcétera.

Las causas de esta plaga son muy diversas y complejas. Nuestras relaciones políticas con Francia—que, dicho sea en verdad, ha sido el modelo y «el cerebro de Europa» durante siglos enteros—ocasionaron el influjo extraordinario de la literatura, el arte y las modas de aquel país, que en nuestra aristocracia llegó al extremo que ridiculizaba con donaire el Padre Isla:

«Yo conocí en Madrid una marquesa que aprendió a estornudar a la francesa».

De otra parte, la Prensa diaria, que cada vez se difunde más, por necesidad, acoge en sus columnas noticias, comentarios, telegramas y anuncios de procedencia extranjera, sin tiempo material para expurgar los descuidos de traducción que hayan podido deslizarse en ellos. Asimismo se propagan los inventos de carácter práctico, diversiones y deportes que conservan la terminología propia de su origen y evitan la molestia de crear otra castiza. Los lazos que nos unen con las repúblicas hispano-americanas, que por ser países de inmigración tienen menos defensa contra el roce constante de los otros idiomas, ayuda también a extender el contagio. Y, más que nada, la falta de vigor del espíritu nacional que, por desgracia, se echaba de ver en todos los órdenes de la vida colectiva.

Obsérvese que cuando las palabras y modismos exóticos toman carta de naturaleza es tarea inútil pretender desalojarlos del habla corriente. Por mucho que hagamos es probable que se siga diciendo: «debut», «reprise», «comfort», «mitín», «club», «bar»... aunque casi todos esos vocablos tengan su equivalencia en castellano. Lo peor es que algunos se han adaptado de tal manera, que los empleamos sin caer en la cuenta; así es que la protesta resulta comprometida y «escurridiza».

Sin duda, hay ciertas palabras forasteras que no tienen versión apropiada, pues la que cabe darles carece del significado preciso del original. Las que se encuentran en ese caso han de aceptarse, más o menos modificadas, como excepciones a la regla general, pero estas excepciones deben ser muy contadas. Tiene disculpa que oigamos: «autobús», «camión», «sabotear»—nunca «sabotaje»—o «chófer» porque estas voces designan ideas o cosas materiales que se han divulgado de poco tiempo a esta parte y no disuenan tan violentamente como otros neologismos. Pero ¿por qué hemos de admitir «control», si tenemos en castellano intervención, inspección, compulsión, comprobación, contraste... según los casos? Aunque sea preciso emplear más palabras ¿no es mejor decir que se hizo el vacío a un industrial o que se superó el máximo alcanzado en un deporte, a que «se declaró el «boycott...» o «se batió el «record»?

Nuestros vecinos, los franceses, a cambio de los innumerables galicismos que hemos adoptado nosotros, apenas admiten en sus diccionarios media docena de «españoladas». Las llamo así porque no ha faltado quien advierta que todas o ca-

D.^a Catalina Trias Bisbal

Vda. de D. Antonio Frontera y Vila

falleció en esta ciudad el día 2 de Octubre de 1938, a las diez,

A LA EDAD DE 60 AÑOS

HABIENDO RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

E. P. D.

Sus desconsolados hijos: D.^a Ana, D. Pedro y D. Bartolomé Frontera y Trias; hijo político, D. Sebastián Morey; nietos: Sebastián y Antonio Morey y Frontera; hermanos, hermana, hermanas políticas, sobrinos, primos y demás familiares (presentes y ausentes), participan a sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan tengan presente en sus oraciones y santos sacrificios el alma de la finada, por lo que recibirán especial favor.

El Ilmo. y Rdmo. señor Arzobispo-Obispo de Mallorca se ha dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

El discurso del Caudillo a los españoles

En el segundo aniversario de su exaltación a la Jefatura del Estado

Españoles:

Cuando hoy hace dos años fui elevado a la Jefatura de la nación por cuantas fuerzas integran nuestro Movimiento, al asumir la grave responsabilidad de conducir a España por caminos de gloria y de grandeza, al consagrarme a su servicio en este puesto, juré no descansar hasta ser realidad el ensueño de nuestras juventudes y el anhelo de tantos españoles de crear la España Una, Grande y Libre, que desde entonces ostentamos como lema de nuestro Movimiento. España Una, que se grabó en el corazón de todos los españoles; unidad de España que levantó bandera en Madrid como en Sevilla aquel amanecer de Agosto, en que se malogró en flor el primer impulso de la rebeldía sin interrupción, que mantuvo la juventud española, precursora de nuestra Revolución Nacional; unidad de España forjada al calor de la fe por los esfuerzos de nuestros Reyes y de nuestros más gloriosos capitanes; España Grande en sus tierras y en su espíritu, en sus empresas y en sus concepciones, imperial y

si todas envuelven un recuerdo ingrato o un dejo irónico y despectivo: «autodafé», «olla podrida», «pronunciamento» y otras del mismo jaez.

No se piense que defiendo un purismo rígido. El lenguaje, como reflejo que es del pensamiento, ha de renovarse por fuerza. Pablo Luis Courier—un francés, precisamente—opinaba que los idiomas, como los campos, necesitan abono; esto es, que deben remozarse con aquellas expresiones tomadas del habla viva de los rústicos, a la que ha de volverse siempre que se quiera infundir nueva savia a una lengua empobrecida.

Esta sugerencia tiene singular interés para un pueblo, como el español, que conserva en sus últimas capas sociales, y nada más que en ellas, el hondo espíritu de nuestra tradición. Los campesinos de Avila y Salamanca hablan hoy un castellano tan puro como el de Santa Teresa o Fray Luis de León, y aún en otras comarcas, como Andalucía, donde el vulgo lo altera con incorrecciones frecuentes, pueden éstas perdonarse por la gracia, el colorido, la eufonía que adquieren en sus labios: «Hogaño truje...», «Desque la vido...», «Donde, yo...».

Ya es hora de que volvamos la vista a ese venero riquísimo que encierran los dichos, refranes y cantares de nuestro pueblo. Cuando él bautiza alguna cosa nueva, lo que nos antoja un gracioso disparate tal vez tenga más alcance y, de seguro, estará más conforme con el carácter de nuestra lengua que el barbarismo que aceptan sin repugnancia los cultos. Si, como dijo Nebrija y alguien recordó, no hace mucho, la lengua es el Imperio, ninguna obra más patriótica que limpiarla de esas voces parásitas que con toda propiedad pueden llamarse «malsonantes».

MANUEL J. DERQUI.

colonizadora, de Reyes sabios y de heroicos soldados, emulados hoy por el martirio de nuestros santos religiosos, por el sacrificio de tantas vidas nobles y por el heroísmo de nuestros generosos combatientes; España Libre celosa de su independencia que, sin contar los días ni los años ni los tiempos ni los sufrimientos, combatió antaño como hoy, como mañana, como siempre, por su dignidad de pueblo libre, que ayer luchaba por extender su fe y hoy lucha por defenderla con heroísmo inigualado. España Libre de bastardías y de traiciones, de logias y de internacionales; libertad de España y también, y de modo principal, la redención de los humildes a los que lleva con la fe en España el pan y la justicia.

Jamás brillaron más altas las virtudes de nuestra raza, que si en nuestro campo se distingue por su arrojo victorioso, yerran los que creen que en el anverso no se señala, pues si un día fué la canalla internacional la que únicamente se enfrentó con nuestros soldados, hoy es en gran parte un ejército de cautivos y engañados el que lucha contra nosotros. ¡Cuántos de ellos tienen el corazón a nuestro lado y su pensamiento en nuestra España! Sólo les retiene el férreo yugo de los comisarios, el plomo de las ametralladoras a la espalda y la vil acechanza de los espías uniformados. Esta táctica soviética de opresión que en España se practica, explicará al mundo el por qué nuestras rotundas e indiscutibles victorias del Norte y de Levante, del Centro y de Andalucía, no hayan tenido los definitivos resultados que lógicamente tenían que producir. No es España la que lucha en las filas rojas; son Moscú y los internacionales. Hoy comienza a apercibirse Europa de esta verdad, cuando amenazaba incendiarse en su corazón la hoguera a la que la hubieran traído. Allí como en España se preparaba la guerra de incendios y horrores, de voladuras y de crímenes bajo la dominación oculta de Dimitroff, el búlgaro que a la hora de la lucha le faltó lo más florido y perverso de su credo.

50.000 internacionales comunistas, maleantes de todas las revoluciones, cayeron para siempre en los campos de España, que así libró al mundo de tan pesada carga.

«Batalla de Munich» con su victoria de la paz, podemos llamar a la que acaba de librarse en tierras germánicas, en las que la política de sinceridad de los hombres de Estado triunfó sobre las maquinaciones y amenazas bolcheviques. Por ello el triunfo de la verdad y de la justicia sonó a canto funerario en el campo rojo. Se les había prometido la guerra en Europa y se alentaba la resistencia con crueles engaños, pero mientras en sus frentes se derramaba a raudales la sangre generosa de tantos españoles, se ofrecía a la cancillerías extranjeras la invasión de nuestra Patria. Esta conducta de traición y de bajeza paseada por Ginebra y por casi toda Europa facilitó a los medios internacionales la prueba rotunda de lo que significa nuestro adversario y las falsedades y el papel que intenta representar ante el mundo.

En contraste con esta conducta se ofrece la de la España nacional con su política noble y generosa hacia todos los pueblos, destacando en los momentos más difíciles la claridad de nuestro propósito, colabo-

rando a la paz de Europa y a su salvación.

Esta situación en el viejo continente nos presenta la ya frecuente paradoja de que los explotadores del pacifismo en el mundo y los que obstaculizan el armamento de sus respectivos países, sean a la hora de la verdad los grandes incitadores de la guerra, a la que intentan arrastrar a los honrados campesinos, a los laboriosos artesanos y a las sufridas clases medias, mientras ellos permanecerían alejados del campo de la lucha. Este triunfo de la verdad sobre las fuerzas ocultas internacionales, hace destacar la política de realidades de los jefes y conductores de Italia y Alemania, que unidos a la tenacidad del Primer Ministro inglés han permitido anunciar a Europa una era de paz y de colaboración. Esta aurora de paz que ilumina al mundo, es en el campo rojo profecía de liberación de tiranías, y para nuestra España reconocimiento pleno de nuestra razón.

Yo espero en este día de la protección del cielo y del esfuerzo de nuestras armas que también para nosotros llegará pronto el día de la paz victoriosa. Cese, pues, la criminal y estéril resistencia de los rojos, no sacrifiquen ni una gota más de sangre en una empresa sin salida y reconozcan de derecho la razón de nuestra España, como la reconocen de hecho en la propaganda y en las proclamas rojas, en que nuestros gritos y nuestras doctrinas se emplean como señales para mantener engañadas a las masas cautivas. Los años de crímenes, de licencia, de barbarie, de fracaso rotundo del sistema rojo, son alicionadores para todos. Una vez más esta España nuestra hace su ofrenda de perdón, brindando a todos la espiga de sus campos fecundos y la justicia que dicta nuestra recta conciencia, humana y española. Quien quiera someterse a nuestro credo, quien desee servir a España y no haya cometido crímenes, no tiene que temer. Clara y terminante es nuestra doctrina, pero carecería de valor si no estuviera avalada por el pueblo y refrendada por una juventud heroica que la siente y la mantiene. Esta juventud que en los frentes combate, estos sufridos mártires de nuestra España, estos heroicos mutilados que han dado su miembros a la Patria, estas madres beneméritas que ofrecen con orgullo la vida de sus hijos por España y todos cuantos, por mi orden, cumplen efectivamente en la retaguardia misiones y servicios, son el núcleo de nuestro Movimiento y de nuestros futuros cuadros. Su presencia hará enmudecer a los murmuradores, su ejemplo sonrojará a los egoístas, su lealtad desarmará a los traidores si los hubiera, su hombría de bien edificará a los vacilantes, y los espíritus inadaptados e incorregibles tendrán que buscar en el extranjero el clima más propicio a sus deformadas conciencias.

Esta doctrina nacional no es caprichosa. Otras veces dije que es la esencia de nuestras tradiciones y el sentido espiritual de nuestra historia y de la concepción católica de la reforma social que anida en los corazones de toda nuestra España.

Yo os aseguro que el mismo tesón que pongo en ganar las batallas en los frentes de combate, dedico a las batallas de orden social y económico. Por ello (como esta mañana expuse a las altas representaciones del Ejército, de la Iglesia y del Movimiento), os digo a todos que pido a Dios claridad de pensamiento y fortaleza de brazo para poder gobernar siempre con equidad y espíritu de servicio. Mi gobierno está dispuesto a secundarme para dar cumplimiento a la revolución que España tiene pendiente y que mi Movimiento encarna, y que llevará a la Patria a las cumbres de poderío que mis ejércitos están dispuestos a mantener. Y así se hará si vosotros conserváis la unidad en la obediencia, en la fe y en el impulso.

¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA!

Derechas e izquierdas son valores incompletos, incompletos y estériles. La derecha, a fuerza de querer ignorar la apremiante angustia económica planteada por los tiempos, acaba por privar de calor humano a sus invocaciones religiosas y patrióticas; la izquierda, a fuerza de cerrar las almas populares hacia lo espiritual y nacional, acaba por degradar la lucha económica a un encarnizamiento de fieras.

JOSE ANTONIO.

No queremos a España dominada por un sólo grupo. España es para todos los españoles que la quieran en la disciplina política del Estado.

FRANCO.

UN TEMA ACTUAL

HISTORIA Y CONSTITUCION DE CHECOSLOVAQUIA

Checoslovaquia, esta nación centro-europea nacida al calor del tratado de Versalles, va a sufrir como consecuencia del acuerdo de Munich una honda modificación en su estructura interna y externa. Antes de que así sea, queremos dejar constancia de lo que ha sido desde el momento de su constitución, como una somera lección política de un país que estas últimas semanas atrajo sobre sí las miradas y la inquietud del mundo entero.

Checoslovaquia era un Estado compuesto, como nadie ignora, de varias nacionalidades, entre las cuales la checa, si bien era numéricamente la más considerable, no representaba la mayoría absoluta. En rigor, en una población de poco menos de 14 millones se contaban 6.300.000 checos, 3 millones 650.000 alemanes, 1.750.000 polacos, 1.000.000 de magiares, 400.000 rutenos, 170.000 polacos y 53.000 de distintas nacionalidades. La alemana constituía, por su importancia, la segunda de las nacionalidades y sus habitantes se llaman sudetes porque viven en la región de los Montes Sudetes, en los confines de Bohemia y Alemania.

Checoslovaquia festeja como día de su fundación el 28 de octubre de 1918, día en que el Estado checoslovaco fué declarado República independiente y fué destituida la dinastía de los Habsburgos. En realidad la formación de una Checoslovaquia independiente había sido preparada en los últimos años de la guerra mundial. En efecto: desde las postrimerías del año 1915, el difunto Presidente Masaryck y su sucesor, Benes, realizaron intensa propaganda en favor de una Checoslovaquia independiente y por tanto del reparto de la monarquía austro-húngara.

Masaryck capitaneó las legiones checoslovacas, reclutadas en gran parte entre los prisioneros de guerra y entre los desertores del ejército austro-húngaro y en 1917 la Entente reconocía a estas legiones la cualidad de Potencia beligerante. Al mismo tiempo fué formado en París un Gobierno provisional de Checoslovaquia. Después del hundimiento de Austria-Hungría, las regiones alemanas de la Checoslovaquia actual trataron de formar parte de la República austriaca. Pero el tratado de San Germán—hoy pura ilusión—les salió al paso y les obligó a permanecer bajo la supremacía checa, separados de sus connacionales.

A decir verdad, en el momento de su constitución, Checoslovaquia prometió solemnemente respetar el derecho de todas las minorías nacionales y en el 1919, el actual Presidente Benes declaraba que Checoslovaquia se convertiría en una segunda Suiza. Lo que pasa es que estas promesas no traducían ni mucho menos, el sincero pensamiento de la nueva República, animada de odio implacable hacia los alemanes. A este efecto conviene recordar las luchas nacionales entre checos y alemanes, libradas en Bohemia y en el

LA ESPAÑA CAUTIVA

Ojerosa y nupcial, pálida España,
partida España que en nostalgia anhelas
los blancos arrozales,

la naranja
en la playa del Sur.

¡Oh, Cataluña!,
rebelde con tu blanco pirineo,
la sardana en San Juan, la barretina
griega junto a la red, joyel de peces.
Y aquella Murcia bereber y mora,
con el Angel mancebo, un jueves santo
(el cáliz de cartón sobre el olivo).
Y Alicante, ardoroso de palmeras,
con su «misterio» junto al mar templado.
La rosa de Menorca perfumada
por la pólvora química y las viñas.
¡Oh, Valencia de la jugosa fruta
con almibares que aman las avispas!
Jaén de la navaja y el ceceo
que rasga coplas entre finos toros.
Pagana España, de la suave arena,
muro de cal y pitas aceitosas...

Esta dura Castilla de aguaceros,
estos surcos de chopo de merinas
donde nacen apóstoles románicos,
esta llanura que combaten ríos
de militares aguas sin perfume,
sueña viril y casta tu caricia,
tu sonrisa y tu azahar.

¡Oh, dulce España!
Cautiva esposa en un añil de espuma
que entre las huertas, sollozando, esperas.

AGUSTÍN DE FOXÁ.
Conde de Foxá.

Parlamento austriaco antes de la guerra y que contribuyeron a crear entre las dos nacionalidades el estado de ánimo que hasta hoy ofrecía el triste espectáculo de violencia inaudita por parte de los órganos del Estado checoslovaco.

Para llegar a darse clara cuenta de la situación se precisa considerar el hecho de que antes de la guerra tenían los alemanes la preponderancia y ayudados por sus connacionales del resto de la monarquía danubiana luchaban ya con los checos, mientras, ahora, mandaban los checos, que eran tanto más intolerantes cuanto que recordaban todavía la época en que se les obligaba a poner freno a su «chauvinismo».

Pero, sigamos con la historia de Checoslovaquia. Ya en los primeros años de su fundación, Checoslovaquia hubo de afrontar algunas dificultades de orden político y financiero. Las dificultades políticas fueron determinadas en gran parte por la fanática intransigencia de los gobernantes checos al combatir las legítimas aspiraciones de las otras nacionalidades y sobre todo en la alemana, que fué totalmente derrumbada por la preponderancia checa, que cerró las escuelas y teatros alemanes, su-

primió la mayor parte de las instituciones, colmó de vejaciones a las empresas y redujo a la desesperación a los habitantes de la zona sudete.

Así es que, en tanto que la industria de las regiones habitadas por checos se halla en estado floreciente, por gozar de la más amplia protección del Estado, la industria de las regiones habitadas por los alemanes se arrastra abatida por el peso de gabelas que la impone su Estado y a causa del «boicot» que ejercita contra ella.

El país de los sudetes es, en gran parte, muy bello y rico en manantiales de aguas minerales. Antes de la guerra, Marienbad y Karlsbad eran lugares de cura de fama mundial, frecuentados por soberanos y príncipes. El Rey Eduardo VII de Inglaterra se imponía anualmente una cura de aguas en Karlsbad para adelgazar.

El «boicot» checo y especialmente la hostilidad del Gobierno de Praga, que ha tratado siempre y de cualquier manera de poner obstáculos a la afluencia de forasteros a ambos balnearios, con el fin de herir los sentimientos de los alemanes, ha convertido a Marienbad y Karlsbad en estaciones climáticas de segundo orden. Bueno

será añadir que el promotor de esta política es el actual presidente de la República, señor Benes.

Como es natural, un Estado compuesto por tantas nacionalidades y gobernado con estos criterios, necesita potentes apoyos del exterior para poderse mantener en pie. Este apoyo lo ha recibido de los que, al favorecer la creación del Estado checoslovaco, trataron de dar vida a un Estado animado de sentimientos particularmente hostiles hacia el Reich. La persecución de los alemanes en Bohemia tenía que conducir a crear una tensión entre Praga y Berlín, tensión que hubiera sido fatal para Checoslovaquia de no estar apoyada por las potencias occidentales y Rusia. Incluso las razones económicas aconsejaban a Checoslovaquia mantener buenas relaciones con unos vecinos con los cuales, en cambio, está siempre sobre pie de guerra. Hoy, Checoslovaquia no es menos odiada por los alemanes, que por los magiares, los eslovacos y los polacos.

Según su constitución el Estado checoslovaco es una República democrática que tiene a su cabeza un presidente elegido. El poder legislativo reside en la Asamblea Nacional, que se halla compuesta por una Cámara y un Senado. La Cámara cuenta 300 miembros y el Senado 150. El derecho electoral activo para la Cámara comienza a los 21 años y el pasivo a los 30. El derecho electoral activo para el Senado empieza a los 26 años y el pasivo a los 45. La Cámara es elegida por seis años y el Senado por ocho. Las dos Cámaras tienen sus sesiones al mismo tiempo.

El presidente de la República tiene la facultad de elegir la Asamblea Nacional. Una ley rechazada por el presidente de la República adquiere fuerza de ley si es aprobada por segunda vez por ambas Cámaras. El presidente es elegido por la Asamblea Nacional con una mayoría de tres quintos, por siete años. La persona en quien recaiga la elección ha de tener más de 35 años de edad y no puede ser reelegida. Con Masaryck se hizo una excepción, eligiéndole por vida.

¿Qué la vida es incómoda? Qué duda cabe que es incómoda. Pero más incómoda es para nuestros hermanos que sufren en el cautiverio y para nuestros bravos soldados que viven en las trincheras. ¡Incómoda, sí! Pues es preciso que nos eduquemos nosotros y que a todos eduquemos en esta idea, españoles, si es que estas incomodidades que la lucha y la revolución imponen, estas incomodidades no basta soportarlas: hay que amarlas fervorosamente, porque ellas son necesarias para rehacer la Patria, palmo a palmo, institución a institución, hasta las más altas.

Serrano Súñer.

...Por eso nos dice hoy cosas de picaros y de soldados, enseñanzas para todos los nacidos... sabrosa lectura para repetirla en el pánico silencio de esta prisión, acosados aquí por las cuatro pestes del mundo, Envidia, Ingratitud, Soberbia y Avaricia...

Concha Espina.

Folletín del SOLLER 1

Tardes domingueras

NARRACIÓN SENTIMENTAL

por MIGUEL GAYÁ y SITJAR

DEDICATORIA

A vosotras, almas jóvenes, si en el comienzo de las ilusiones truncado habéis visto, tal vez, el ideal de vuestra más noble aspiración por el terrible sino de la desgracia, llenándoos de amargura el corazón, llevaros intenta el autor de estas páginas un rayo de consuelo, mostrándoos un reflejo, siquiera débil, de vuestro mismo dolor experimentado por un alma también joven y—como vosotras—con un ideal de hidalguía y santa nobleza.

Si en las horas de tristeza y sufrimiento pueden estas líneas traeros un dejo de la cristiana resignación en que están inspiradas, no en balde habrá sido la tarea de recopilar aquí unas notas que más tienen de verdadera historieta que de narración sentimental.

Era una de esas tardes otoñales, tardes de domingo, tibias y nubladas.

Por la carretera que va de esta ciudad al pueblo de X***, iban y venían caballeros jóvenes emparejados con sus novias, saboreando todo el placer de aquellas horas confortantes.

La ciudad se dormía en el misterio de la llanura, medio envuelta en las neblinas. Mas lejos, levantábase la cordillera, inmergiéndose en otra cordillera fantasmagórica, de nubes grises y negras amenazando tormenta. Acá, extendíase al llano, infinito como un mar sin límites. Árboles y más árboles desnudándose de sus mortecinas hojas: higueras, algarrobos, almendros, albaricoqueros, olivos... ¡Un canto de tristeza y melancolía y resignación!...

Este ambiente tan sentimental no era obstáculo para que un cierto número de jóvenes y muchachas—los del sentir más cultivado, tal vez—dejaran, según hemos dicho, el tumulto del pueblo para gustar, en estas tardes domingueras, toda la poesía y el reposo de los campos.

Así yo, cansado de vagar tantos domingos por teatros y cafés, o metido en casa. ¡He sentido, a veces, tanto hastío del mundo! ¡Qué he ganado, qué he aprendido en dar vueltas con amigos y compañeros por los paseos de la ciudad, malgastando el

tiempo en el prosaico vulgarismo de las tertulias de bares y casinos? ¡Y a veces es tan grata la paz del espíritu en el silencio de las campiñas y llanuras!...

¿La soledad? ¡Qué tiene de trágico y sombrío la soledad? A pesar del anatema bíblico: *Vae soli!* «¡Ay del que se encuentra solo!» «No es más conveniente eso que verse mal acompañado? También más de un sabio ha exclamado: «¡Nunca me encuentro menos solo que cuando estoy solo!»

Si, la soledad, querido lector, es, a veces, conveniente, necesaria, para las almas. Ella nos enseña a pensar y a meditar. Y nos muestra los arcanos de la Madre Natura, tan bondadosa para con los que la siguen.

Y así lo he comprendido yo siempre, desde que el mundo me demostró su falacia y su engaño.

II

En la tarde dominguera de sabores otoñales, tristes y melancólicos, avancé carretera adelante hasta dejar atrás los pequeños y escasos grupos de gente gozando del placer de las horas frescas.

Y me interné en la soledad íntima, en la soledad campestre, donde más armoniosos y divinos son los rumores del aura y el ruido de los cencerros... En el pleno campo, lejos de la ciudad, lejos del tumulto, en el reposo completo!...

¡Cuán dulce el vagar por las llanuras a solas con la Poesía y el Sentimiento!

Y adentréme por los campos, por los rastrojos negruzcos de las primeras lluvias, donde pacía una piara de cerdos vigilados por un muchacho campesino, de tes morena, mal vestido, bastante sucio, cantando coplas que él mismo no entendía...

Allá, en la paz idílica del agro, se levantaba el predio de X***, centenario, de paredes parduzcas, solitario, quieto... Aquí, la huerta aún algo reverdeciente, la noria vieja, el estanque... El colono me saluda, y con esa familiaridad y franqueza tan propia en la gente campesina, me habla y me invita a ver sus propiedades.

III

En el predio de X***, a donde se llega por entre huertas y jardines, el ama me recibe afable, un tanto extrañada por mi raro aspecto, que no sabe si calificar de ciudadano burgués o de engraido pedante. Pero no sabe que tengo un amor por las cosas campesinas y una afición tal que hasta me hacen anhelar su dicha y su libertad. Y allí mismo, unas muchachas—una de las cuales, hija de la casa; las otras dos, compañeras suyas de otro predio vecino—que bien valen por un sol resplandeciente en una mañana de primavera.

(Continuará)

La Defensora Sollerense

Celebrará mañana el aniversario de dos notables fechas de su ya larga y saludable historia

Como todos los años a principios del mes actual, va a celebrar mañana, domingo, esta sociedad obrera, de socorros mutuos y recreativa, una de las más antiguas de esta población, su fiesta. Es en conmemoración, hogaño, de la fecha de su fundación, en el 61.º aniversario, y en el 51.º de la de su instalación en el edificio de su propiedad, que ocupa.

El principio de esta fiesta conmemorativa será la celebración de una misa, a las siete y media, en la iglesia del colegio de Madres Escolapias, en sufragio de los socios difuntos, tributo que rinde anualmente a su memoria el que es también socio de la entidad de referencia, Rdo. D. Antonio Alcover.

Y por la noche tendrá lugar una velada teatral, en obsequio de los socios y sus familias, en el salón teatro de la Sociedad, que dará principio a las nueve, cuyo programa, a cargo de la compañía «Catina-Estelrich», será el siguiente:

1.º Representación de la pieza cómica en un acto «Cosas d' enamorats».

2.º Id. de la comedia en dos actos, de Manuel Linares Rivas, «Cobardías».

3.º Id. del juguete cómico en un acto, «Un día de matances».

Por medio de esquelas, en las que este programa se completa con interesantes Notas, ha invitado a los socios el señor Presidente, nuestro particular amigo y colaborador, D. Miguel Arbona Oliver, para asistir a los actos indicados, e igual atención ha tenido para con nosotros, deferencia que muy sinceramente le agradecemos.

El Subsidio al Combatiente de Baleares

Los subsidiarios de los pueblos de este Sector

La Comisión Provincial de Subsidio al Combatiente ha publicado en el «Boletín Oficial» un estado-resumen de combatientes y cuantía de los subsidios en los pueblos de esta isla y de la de Ibiza en el próximo pasado mes de Septiembre. Los correspondientes a los pueblos de este Sector son los siguientes:

Sóller.—Subsidiarios: De 1'50 ptas., 6; de 2 ptas., 7; de 2'50 id., 14; de 3 id., 57; de 3'50 id., 6; de 4 id., 61; de 4'50 id., 5; de 5 id., 24; de 5'50 id., 15 y de 6 id., 8. En total 189, que representan un importe diario de 690 ptas., y mensual de 20.700.

Fornalutx.—Subsidiarios: De 1'50 pesetas, 3; de 2 id., 4; de 3 id., 2; de 4 id., 1. En total 10, con un importe diario de 22'50 ptas. y mensual de 675 pesetas.

Deyá.—Subsidiarios: De 0'50 ptas., 1; de 1 id., 2; de 2 id., 8; de 3 y de 5 id., 1. En total 13, con un importe diario de 26'50 pesetas y mensual de 795 ptas.

Valldemosa.—Subsidiarios: De 0'50 pesetas, 1; de 1 id., 2; de 1'50 id., 3; de 2 id., 8; de 2'50 id., 1; de 3 id., 1, y de 4 id., 4. En total 20, con un importe diario de 44'50 ptas. y mensual de 1.335 pesetas.

Esporlas.—Subsidiarios: De 0'50 pesetas, 2; de 1 id., 8; de 1'50 id., 11; de 2 id., 8; de 2'50 id., 1; de 3 id., 7, y de 4 id., 1. En total 38, con un importe diario de 69 ptas. y mensual de 2.070 pesetas.

Bañola.—Subsidiarios: De 0'50 pesetas, 4; de 1 id., 3; de 1'50 id., 5; de 2 id., 5, y de 3 id., 10. En total 27, con un importe diario de 52'50 ptas. y mensual de 1.575 ptas.

Santa María.—Subsidiarios: De 0'50 ptas., 2; de 1 id., 4; de 1'50 id., 4; de 2 id., 33; de 2'50 id., 1; de 3 id., 22, y de 4 id., 10. En total 76, con un importe diario de 185'50 ptas. y mensual de 5.565 pesetas.

Repartición de diplomas y premios

Del primer Certamen Catequístico Parroquial organizado por la Juventud Femenina de «Acción Católica»

Como estaba anunciado, tuvo lugar el pasado domingo, día 2, a las cinco de la tarde y en la Iglesia parroquial, el acto complementario al Certamen Catequístico celebrado en el teatro de la «Defensora Sollerense» la tarde del pasado 3 de Julio.

A la hora fijada, lucía el templo su magnífica iluminación, y en el presbiterio, adornado con plantas y macetas, había sido colocada la bandera de la J. F. y dispuestos los objetos que debían distribuirse. Allí tomaron asiento, junto con el Rdo. señor Cura-Párroco y Conciliario de «Acción Católica», D. Rafael Sitjar, el Alférez de Artillería D. Andrés Estarellas que llevaba la representación del señor Comandante del Sub-Sector de Sóller; don José Bauzá y D. Lucas Miquel en nombre del señor Alcalde y Magnífico Ayuntamiento; D. Miguel Serra, representando al Jefe local de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.; los miembros del Jurado, Rdo. D. Jerónimo Pons, D. Damián Canals, las Srtas. Francisca Arbona y Francisca Alcover, Presidenta y Secretaria de la J. F., y la vice-presidenta y tesorera de la misma organización, Srta. Isabel Coll y Srta. María Castañer.

Después de un canto popular religioso dirigió unas acertadas palabras a los reunidos el Rdo. señor Cura-Párroco, don Rafael Sitjar. Después fueron llamados los niños y niñas que habían obtenido calificación en el Certamen, quienes recibieron los premios y diplomas de manos de las Autoridades.

Fueron repartidos: correspondientes al 1.º programa, (que era el de primera comantón) 95 premios y 10 menciones honoríficas. Correspondientes al 2.º programa, (superior): 17 premios extraordinarios, 30 primeros premios, 13 segundos premios y 17 menciones honoríficas. Los premios consistían en hermosos diplomas y en libros y folletos adecuados. Son dignos de citarse los 17 diplomas correspondientes a los premios extraordinarios, y que lo eran verdaderamente «extraordinarios», todos ellos ejecutados a mano por el señor miembro del Jurado D. Damián Canals, quien, con este obsequio hecho a la Juventud Femenina, demostró una vez más su buen gusto artístico y su entusiasmo por la «Acción Católica».

Finalmente fueron cantados el Himno Eucarístico y el Himno Nacional, dándose el acto por terminado.

No queremos acabar esta reseña sin felicitar a todos los distinguidos y premiados, deseando sirvan estos actos para aumentar el estímulo y el interés por el estudio y la comprensión de la Doctrina Cristiana, cuya observancia es tan necesaria para lograr la paz sobre la tierra.

Ayudantía Militar de Marina de Sóller

Relación nominal y filiada de los inscriptos de Marina, correspondientes a este Distrito, del Reemplazo de 1940, que el día 12 del actual han sido declarados Marineros, por la Junta Local de alistamiento, que deberán ser excluidos en el alistamiento del Ejército.

N.º 1 Juan Plomer Bennasar, hijo de Antonio y Antonia, natural de Sóller, nació el 11-1-920 a las 19 horas.

N.º 2 José Marroig Vives, hijo de Miguel y Catalina, natural de Deyá, nació el 14-6-920 a las 2 horas.

N.º 3 Víctor María Rullán Bauzá, hijo de Ramón y María, natural de Sóller, nació el 16-10-920 a las 18 horas.

N.º 4 Miguel Forteza Juliá, hijo de Francisco y Jerónima, natural de Sóller, nació el 16-12-920 a las 12 horas.

Puerto de Sóller 15 de Septiembre de 1938.—III T.—El Ayudante de Marina, Francisco Nuñez.

La matanza de cerdos

Conforme anunciamos en nuestro número anterior, el lunes de esta semana se ha dado principio en los mataderos particulares de esta ciudad a la temporada de matanza de cerdos.

Desde dicho día, en los respectivos establecimientos de venta de las citadas fábricas locales se expenden los sabrosos despojos de cerdo y sus derivados, que han tenido la acostumbrada buena acogida del público.

La venta se efectúa a los precios de tasa señalados por la Junta Provincial de Abastos y que ya dimos a conocer a nuestros lectores en nuestra anterior edición. Con la única excepción del precio del hígado, que equivocadamente dijimos se vendía a 3'50 ptas. el kilo cuando el precio autorizado es a 4'00 ptas.

Las labores agrícolas en la época actual

Aprovechando los terratenientes de esta comarca los días serenos y soleados que han seguido, durante la presente semana, a aquellos otros lluviosos de la anterior, y, naturalmente, el buen tempero con que la abundante agua caída dejó a las tierras de este valle, en algunas se han empezado ya las labores preliminares de la próxima sementera.

Muchos se han ocupado también en la recolección de algarrobas, cuya cosecha ha sido, en general, muy satisfactoria, y en algunas fincas de la parte de Levante, en especial de la de Biniraix, hasta resulta sumamente abundante. Otros han empezado ya a retirar del suelo las aceitunas caídas prematuramente, a las que se da el nombre de *torró*, con el fin de evitar se pudran o sirvan de pasto a tanto animal salvaje que vive a expensas y en perjuicio de los intereses del agricultor, interín pueda éste recolectar otras más pastosas y de más aceite, cuya operación ya no tardará hogaño a empezar.

La cosecha de alubias

Queda intervenida la cosecha de este año

Por acuerdo de la Junta Provincial de Abastos ha quedado intervenida la existencia de alubias, debiendo todos los productores y comerciantes del citado artículo presentar en el plazo de cuatro días, a partir de la publicación de esta orden en el «Boletín Oficial», declaración jurada de existencias según formulario inserto en el «Boletín Oficial» de la Provincia de fecha 6 del actual. Se ha advertido que para su circulación será necesaria la correspondiente Guía, que se facilitará por las Oficinas de la Junta de Abastos.

También se ha hecho constar la obligación que tienen los productores de presentar dichas declaraciones a medida que vayan recogiendo la cosecha del citado producto.

Salvoconductos concedidos

La prensa diaria de Palma ha publicado la relación de personas a quienes se ha concedido por el Excmo. Sr. Ministro de Orden Público salvoconducto para paso de frontera.

Entre los nombres de personas a quienes ha sido concedido dicho salvoconducto, figuran los siguientes:

- D.ª Rosa Cruellas, Vda. de Ballester.
- D.ª Catalina Ballester Cruellas.
- D. Ramón Balet Raurich.
- D.ª María Pujadas Ferrer.

La multa al Gremio de Tejidos

La Comisión Arbitral del Gremio de Fabricantes de Tejidos encargada por mandato de la Junta General del reparto de la sanción colectiva de un millón de pesetas impuesta al Gremio (Boletín Oficial del Estado fecha 11 actual), ha remitido una circular y cuestionario a cuantos industriales de la provincia merecen ser conceptuados como fabricantes de tejidos en virtud de sus actividades.

Los fabricantes de tejidos a que se refiere el párrafo anterior son los siguientes:

De Palma.—José Ponsa Soca; Calcestería Hispánica, S. A.; Herederos de Vicente Juan; Vda. de Enrique Escapa; Tapices Vidal, S. A.; Hijos de José Terrasa; Calcetería Mallorquina, S. A.; Práxedes Mercadal Banguera; Teresa Ferrer Prats; Gabriel Juan Juan; Catalá y Riutord, S. L.; Antonio Juan Albertí; Marcelo S. O' Ryan; Jaime Miserol Alemany; Cristino Corredor Arana; Antonio Bonín Humbert; Salvador Fábregas Bas; Textil Española, S. A.; José Serra Morell; Francisco Alabern Mirret; María Luisa Plantamar Rovira; Hijo de Juan Marroig; Jaime Casasnovas Sobrats; Antonio Domenech Panadés; Jaime Rossíol Farreras y Francisca Ramis Campaner.

De Sóller.—Vicente Alcover Colóm; Mayol y C.ª; Hijo de Juan Pizá Castañer; Frontera y Puig; Rullán y Mayol, S. en C.; Hijo de Pedro A. Rullán; Vda. de Miguel Arbona; Unión Textil, S. A.; Bernat y C.ª, S. en C.; José Enseñat Mayol.

De Esporlas.—Compañía Fabril, S. A.; José Llaseras Sala; Pedro Roma Perelló.

De Felanitx.—Enrique Sureda Roig; José Cirer Amengual; Luciano Cirer Vadedell.

De Inca.—Jaime Enseñat Alonso; Vicente Enseñat Alonso.

De Bañola.—Fabril Hispania, S. A.; Francisco Sampere y Bas.

De Pollensa.—Pedro Bosch Oliver; Pedro Bisquerra Martorell.

De Marratxí.—Damián Mayol Alcover; Pedro Cabrer Torres.

De Manacor.—Pedro J. Mas Homar; Juan Plovins Enseñat.

De Lluchmayor.—Bartolomé Romaguera Puigserver.

De Ibiza.—José Costa Torres.

Para la Suscripción Nacional

Por mediación de la Comandancia Militar de esta ciudad ha sido ingresada en la Suscripción Nacional la cantidad de 6.122'25 ptas. importe de diversos donativos realizados por distintas personas de Sóller, Bañola y Esporlas.

También han sido ingresados en la mencionada suscripción 50 francos franceses donados por D. Miguel Coll y otros 50 de D. Jaime Frau, ambos residentes en Francia.

La tasa de las algarrobas

La Junta Provincial de Abastos ha hecho público, para general conocimiento, que ha fijado como precio de tasa para la venta de la algarroba de la actual cosecha el siguiente:

Productor, 17'50 pesetas quintal.

Almacenista, los gastos más un 15 por ciento.

Principia el curso en las escuelas

Con la llegada del mes de Octubre se ha principiado el curso en todas las escuelas públicas y privadas, y en las de párvulos, de esta localidad.

En la mayor parte de ellas las clases empezaron el lunes de esta semana y en otras, como la de Segunda Enseñanza, dieron comienzo el miércoles, todas ellas con nutridas matrículas de asistentes.

También han dado principio al curso intensivo aquellas escuelas que ya venían dando clases, pero en jornada reducida.

Boletín de Información de Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S. de Sóller

PROPAGANDA

Fiesta de Homenaje al CAUDILLO.

¡Jornada realmente bella la del 1.º de Octubre en Sóller!

¡Fiesta de Homenaje al CAUDILLO!

Sóller tuvo esta vez una magnífica ocasión de demostrar su acendrado amor y entusiasmo por el Generalísimo FRANCO, jefe del Estado Español, y por la Gran Cruzada de Salvación de España que acaudilla.

El gloriosísimo nombre de *Franco, Franco, Franco*, estuvo todo este día en los labios de los buenos patriotas sollerenses.

Así es que no es de extrañar que este día resultara solemnísimo en esta ciudad.

Ya de mañana ofrecía nuestro pueblo el aspecto de las grandes fiestas, tal era la profusión de adornos de todas clases que se veían por doquier. Puede afirmarse sin miedo a exageración de ninguna clase que no quedó ninguna casa sin el adorno espléndido de sus fachadas. Los edificios oficiales especialmente lucían bellos adornos. La Bandera Nacional ondeó todo el día en los mismos.

Por las esquinas de las calles y plazas, en los comercios y centros de reunión, tales como cafés, sociedades, etc., se había fijado profusión de grandes pasquines patrióticos, con bellas frases adecuadas a la solemnidad del día, y otros en los cuales la Comandancia Militar, Alcaldía y Jefatura local de Falange invitaban cariñosamente al vecindario todo a sumarse a la festividad del día, engalanando las fachadas de sus casas y asistiendo a la celebración del acto del saludo-homenaje de la Falange al CAUDILLO, y a la grandiosa manifestación patriótica que debía celebrarse por la tarde.

A las doce en punto se hallaban concentradas en la plaza de Calvo Sotelo grandes representaciones de todas las fuerzas armadas de Mar y Tierra que se hallan de guarnición en esta ciudad, así como las Milicias de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S., lo mismo que las organizaciones todas de la Falange local. Numerosísimo público llenaba los ámbitos de la plaza que dejaban vacíos las fuerzas anteriormente mencionadas. En el balcón del local de la Jefatura de Falange se colocaron, además del Jefe local de Falange, camarada Antonio Castañer, los señores Comandante Militar, Jefe de los Servicios del Puerto, Alcalde y Rdo. señor Cura-Párroco. Abajo y dando frente a dichas autoridades se situaron, formando filas, respectivamente, los miembros del Consejo Local de Falange o Delegados de Servicios, la Comisión Gestora, Oficiales de los distintos Cuerpos armados de esta ciudad, Oficiales de Marina, Juzgado Municipal y otras Autoridades.

Después de dado el toque de atención, el camarada Jefe local leyó el saludo-homenaje que la Falange Nacional elevó este día al CAUDILLO. Nos complacemos en reproducir a continuación dicho bellísimo documento, para que los que sienten el amor a la Falange puedan apreciarlo con toda detención. Dice así:

«En este primero de Octubre celebra España el aniversario de uno de sus más afortunados sucesos, quizá del que, históricamente, supone la clave de su salvación, del encuentro con el hombre que—poniéndose al frente de su pueblo—lo ha hecho entrar en el olvidado camino de la gloria.

A través de los siglos más flojos de su edad el pueblo español, caliente y heroico aún en la decadencia, ha pugnado por encontrar, angustiosamente, violentamente, el conductor definitivo que viniera a salvarle o por mejor decir que le forzara a salvarse.

José Antonio—el gran definidor de todas las verdades españolas—formuló con palabras encendidas esta angustia popular y profunda: «No queremos—dijo—más voces de miedo, queremos la voz de mando que vuelva a lanzar a España, a paso resuelto, por el camino universal de los destinos históricos».

Y poco después de lanzado ese grito aparece en España, como una activa encarnación del mismo, dándole cumplimiento en la hora exacta, la voz militar y profunda en torno a la que España se congrega para la nueva vida.

El primero de Octubre de 1936 ya se nos había hecho familiar—por su valor victorioso—esta voz que nos acandilla, lanzada primero desde el Africa y constante luego en la conducción de una guerra difícil y dura.

El primero de Octubre el pueblo español aclama al General Franco como Generalísimo de sus Ejércitos, como Jefe de su Estado y como Caudillo de sus hombres; no es éste sino el reconocimiento oficial de una jerarquía fundada en sí misma, nueva, entera y absoluta. Todo el pueblo de España, sin diferencia de armas, de partidos ni de clases, rinde obediencia militar y entera a la figura de su Jefe. Poco después y sin un solo brote de excitación Franco logra la síntesis política de España tomando las riendas de un Movimiento único, revolucionario y nacional en que está polarizada la fe de los españoles: la fe rendida de los muertos, la de los que combaten, la de los que trabajan e incluso la consciente o inconsciente fe de los que, al otro lado de nuestros parapetos, sufren el cautiverio o el engaño.

Por eso la Falange al saludar en los comienzos de su tercer año de mando al Caudillo de España, lo hace poniendo en sus manos el testimonio de lealtad, de esperanza y de entusiasmo, la voluntad de servicio de todos los hombres de todas las tierras de todas las clases de España.

Ni en programas mínimos, ni en acuerdos de buenas voluntades, ni en pactos, ni en arreglos, puede resistir la garantía de una larga unidad española. La unidad que no encarna en mando es unidad muy corta y quebradiza. La unidad española se consigue en la sumisión de todos sus hombres y todas sus partes a una sola disciplina, a una sola obediencia, a un solo Jefe.

Por eso nuestro saludo está lleno de exigencia: porque nos haces libres ponemos nuestra libertad al servicio de tus mandatos, porque nos haces fuertes unimos nuestra fortaleza en el haz común que ciñe tu atadura. Pero a cambio de las nuestras exigimos de tí y de nosotros mismos la libertad entera de la Patria, su grandeza ambiciosa y la justicia que los cimente y asegure.

Frente al enemigo somos tus soldados en línea de combate; frente a las disidencias, regateos o egoísmos interiores que quieran enturbiar el cauce de la revolución nos tienes apretados, obedientes, y dispuestos al asalto; frente a los enemigos exteriores que quieran quebrar la línea ascensional de nuestro renacimiento, que quieran, cuando podemos ser unos por tu mando, dividirnos de nuevo, debilitarnos con soluciones tibias e intermedias, nos tienes a tus órdenes, con todo el pueblo apiñado en torno nuestro dispuestos a la victoria o dispuestos a morir todos juntos sobre el honrado solar independiente y duro en el que nos hemos batido precisamente para salvar a la mitad de los españoles de las manos de los invasores y de los miserables, en el solar en el que ya se elevan las torres de una paz conquistada y de un poderío por el que volverán a tener nuestras generaciones una razón de vida y un puesto de servicio.

Saludamos en tí al primer Camarada y al primer Soldado, saludamos en tí al Poder único, entero, duro de la nueva España. Y porque tú juraste conducirnos, nosotros reiteramos el juramento de reconquistar contigo la Patria, el Pan y la Justicia y de hacer de tu voz—con alegría y fuego—nuestra ley».

Terminada la lectura de este ya histórico documento, se interpretó por la Banda Municipal nuestra canción de Amor y de Guerra «Cara al Sol», dando los tres gritos a voces de ¡España! ¡Una! ¡Grande! y ¡Libre! el señor Jefe de Marina del Puerto y el triple de ¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!, que contestó con entusiasmo delirante la ingente multitud.

Acabado este acto y coincidiendo este día con la inauguración del nuevo local de la Jefatura de Falange, de cuya instalación nos ocuparemos otro día con más detención, el Jefe local aprovechó la oportuni-

dad de ofrecer el nuevo local a las Autoridades todas de Sóller, después de celebrarse un vino de honor.

Para la organización del desfile militar las Autoridades se trasladaron al palco de la música, convertido en tribuna de honor, y las Fuerzas a la plaza de Antonio Maura. Dada la orden de iniciarse el desfile, bajaron las Fuerzas por la calle del General Franco, plaza de Calvo Sotelo, y calles de Bauzá y de José Antonio. Desfilaban las organizaciones militares y de la Falange por el siguiente orden: Banda Municipal, Jefe de la Columna el Capitán del Destacamento de Artillería de Sóller, Infantería de Marina, Marineros, Falange Marítima, Carabineros, Guardia Civil, Milicias de 2.ª Línea, Organizaciones Juveniles con su banda de cornetas y tambores, Falange Femenina, Flechas Femeninas, Milicias de 3.ª Línea y la Batería de Artillería de Sóller, con sus piezas de artillería y ganado correspondiente. La Banda de música se colocó durante todo el desfile militar frente a la Tribuna de las Autoridades; al paso de las Fuerzas los mandos daban las reglamentarias voces de ¡Viva España! y ¡Arriba España! El numerosísimo público no cesó en todo momento de aplaudir y vitorear a España y al CAUDILLO.

Por la tarde, a las cinco, en la plaza de Antonio Maura y calles adyacentes se organizó la grandiosa manifestación patriótica. Los Delegados de Servicios de la Falange Local cuidaron de la misma, de modo que a las cinco y media pudo ponerse en marcha.

Marchaban al frente los Delegados de Servicios de la Falange en correcta formación, según la Banda municipal, las Banderas de España y del Movimiento y el numerosísimo público. La manifestación de homenaje al CAUDILLO subió por la Avenida del General Godey, y calle de Bauzá. Al llegar a la plaza de Calvo Sotelo desfiló frente a las Autoridades, apostadas en el palco de la música, subiendo por la calle del General Franco, plaza de Antonio Maura, y marchando otra vez a la plaza de Calvo Sotelo por la calle de Juan Bautista Enseñat, estacionándose la cabeza de dicha manifestación, formada como se ha dicho por los Delegados de Servicios, frente al edificio de la «Caja de Pensiones para la Vejez y de Ahorros, en cuyo sitio hubo de esperar un buen rato para esperar el desfile de los últimos manifestantes frente a las Autoridades.

Seguidamente se unieron a la manifestación las Autoridades todas de Sóller para desfilan por las calles de esta población: General Franco, Antonio Maura, San Jaime, Santa Teresa, General Mola y plaza de Calvo Sotelo, dando fin frente a las Casas Consistoriales. Puede decirse que todo Sóller quiso unirse a esta manifestación patriótica de homenaje al CAUDILLO.

Acabada la manifestación y congregado el numerosísimo público en la Plaza de Calvo Sotelo, desde la ventana central de las Casas Consistoriales el entusiasta camarada Urbano Rosselló pronunció un vibrante discurso de circunstancias, que arrancó cálidos aplausos de la ingente multitud. Seguidamente nuestro dignísimo Comandante Militar, reclamado a voces por el público, como siempre, hubo de dirigir la palabra a los manifestantes, tejiendo una oración especialmente bella en esta ocasión.

Después de estos discursos se interpretaron por la Banda Municipal los Cantos Nacionales de la Legión, del Requeté y de la Falange y seguidamente el Himno Nacional, mientras el Jefe de los servicios del Puerto arriaba la Bandera Nacional del Ayuntamiento. Una Sección de las Milicias de Sóller rindió los honores de ordenanza.

La Banda de música, desde el palco de la plaza de Calvo Sotelo, dió un concierto popular hasta las ocho de la noche, viéndose en extremo concurrido.

Sóller conservará seguramente un grato recuerdo de estas Fiestas de Homenaje al CAUDILLO, cuyo simbolismo no puede ser más elevado.

¡Franco, Franco, Franco! ¡¡Arriba España!!

FALANGE FEMENINA

Cartas del Frente

En la Sección de Falange Femenina de Sóller se van recibiendo cartas de soldados sollerenses desde el frente, agradeciendo

el envío de paquetes de obsequio y regalos que les han sido enviados por la organización femenina de la Falange local.

Últimamente se han recibido cartas de los siguientes soldados: Guillermo Bernat Rullán, Andrés Igarza Baltrán, Juan Estades Enseñat, Sebastián Frontera Mir, Ramón Mayol Colom, Miguel Frau, Miguel Braqué Cerdá, Juan Company, Jaime Arbona Colom, Gabriel Munar Biscafé y Jaime Morell Coll.

AUXILIO SOCIAL

Donativos

Durante esta semana se han recibido los siguientes donativos: Capitán Herbert, 5 ptas.; Sra. Vda. de Alís, 3 paños de cocina; D. Antonio Socías, 250 kilogramos de leña; D. Bartolomé Oliver, 1 litro aceite; D.ª María Ferrer, Vda. de Pizá y D. Lucas Florit, una gallina cada uno; D. Guillermo Oliver Morell y D. José Colom, un conejo cada uno; D.ª Margarita Ferrer, una sandía, y los confiteros D. Antonio Marcé, D. José Calafell y D. José Borrás, 16 pasteles cada uno de ellos.

A todos los generosos donantes se les expresa un sincero voto de gracias.

Obsequio

El turno de servicio en los comedores de «Auxilio Social», durante la semana que fine hoy, integrado por las camaradas Rosa Bannasar, Catalina Arbona, Margarita Serra, Antonia Frontera, Catalina Palou y Jerónima Campins, tuvo la gentileza de obsequiar a los pequeñuelos con pasteles el día de San Francisco, Onomástico del CAUDILLO.

CENTRAL NACIONAL SINDICALISTA

Traslado de local

Se viene realizando estos días el traslado de las oficinas y dependencias de la Central Nacional Sindicalista de Sóller desde el «Teatro Victoria» a su nuevo local, que es el que en la calle del General Franco ocupó la sociedad recreativa «Centro Republicano Conservador, antes «Centro Maurista».

Adelantamos solamente que, según parece, este local reúne magníficas condiciones para el desarrollo de las actividades nacional-sindicalistas de la organización.

En la semana próxima, cuando las oficinas y dependencias se hallen debidamente instaladas, daremos una impresión de conjunto de las mismas, para mayor facilidad y conocimiento de los asociados y público en general.

Seguramente que el celoso Delegado Sindical Local, camarada Calafell, querrá acceder a nuestra petición, a fin de poder publicar los datos mencionados con la precisión de detalle correspondiente.

Oficina de Colocación Obrera

El día 6 del corriente celebró su primera reunión en el local de la C. N. S. la Oficina de Colocación Obrera que se acaba de constituir en esta ciudad, en cumplimiento de las disposiciones vigentes en la materia.

En Sóller ha quedado constituida dicha oficina en la siguiente forma: Presidente-Delegado, camarada Bernardo Calafell; Representante del Ayuntamiento, camarada Ramón Oliver; representante obrero, D. Jaime Jaume Cifre; representante patronal, D. Pedro A. Bernat; id. de empleados, D. Francisco Bauzá; id. de técnicos, D. Francisco Pomar Colom.

Colocación Obrera—Aviso

El Delegado Sindical Local, camarada Calafell, nos envía para su publicación un interesante aviso de la Oficina Local de Colocación Obrera. Dice así:

«En virtud de las vigentes leyes y para dar cumplimiento al Fuero del Trabajo, en su número 7 y título XIII, recordamos a todos los patronos la obligación que tienen de servirse de la Oficina Local de Colocación Obrera, que se halla instalada en el local de la C. N. S., antes de contratar a cualquier trabajador para su industria, comercio, faena agrícola, servicio doméstico, etc.

Lo que se hace público para general conocimiento de los interesados y para salvaguardar los perjuicios a que diera lugar el incumplimiento de dichas Leyes.

¡FRANCO! ¡FRANCO! ¡FRANCO!

¡Arriba y Viva España!

Delegación Local de Propaganda de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.

Tercer Año Triunfal. — Era Azul—8-10-1938

CUARENTA AÑOS ATRÁS

8 Octubre de 1898

A consecuencia de las continuadas lluvias que cayeron en esta comarca durante la semana anterior, en el Coll, por la parte de la Sierra de Alfaba, desprendiéronse varios peñascos, que fueron a parar en la carretera y en los banales inmediatos a ésta. Si bien causáronla algunos desperfectos de no mucha consideración, no tenemos, por fortuna, desgracia alguna personal que lamentar.

Con el esplendor de siempre se celebró el martes próximo pasado la fiesta que los Terciarios consagran al seráfico de Asís, San Francisco. Por la mañana estuvo muy concurrida la Comunión general y rayó a gran altura el conocido orador sagrado D. Buenaventura Barceló al ensalzar las glorias del gran Fundador de la Orden Franciscana. Por la tarde, después de rezado el santo rosario, tuvo lugar la tierna función del glorioso tránsito del Santo, con sermón que predicó nuestro amigo el Dr. D. José Pastor, vicario.

En las escuelas públicas de niños de esta localidad, y en la del vecino pueblo de Fornaluta, empezaron las escuelas nocturnas para adultos el día 1.º del corriente mes las primeras y el lunes de esta semana esta última.

En las obras de mejora de la pintoresca finca Ca'n Gabriel, propiedad de nuestro amigo D. Bernardo Cabot, construyendo una mina con objeto de conducir al exterior una pequeña fuente que se supone se pierde en el interior, filtrándose por entre las quebradas del monte, hallóse, el sábado último, construída ya y en muy buen estado de conservación, otra mina que, a juzgar por un corpulento olivo sembrado encima de una losa con que se cerró la entrada vertical de dicha mina, debe ser antiquísima, tal vez obra de los romanos que, como nosotros, sintieron gran necesidad de alumbrar aguas y trabajaron muchísimo para conseguirlo.

Nuestro particular y muy estimado amigo D. Jaime Torrens y Calafat, conocido farmacéutico de ésta, acaba de obtener una nueva recompensa por su preparado especialísimo para la diabetes, que titula VINO URANADO PÉPSICO. Es en la Exposición Universal de Jerusalén que ha obtenido el premio de Medalla de Oro. Enviamos a nuestro amigo por esta nueva distinción con que fuera de aquí ¡y tan lejos! se han premiado su ciencia y sus trabajos, nuestra más sincera felicitación.

El lunes de la presente semana, después de terminados en la Santa Iglesia Catedral de Palma los Oficios divinos, tomó posesión de su nuevo cargo el Deán electo de la misma, nuestro distinguido paisano y queridísimo amigo el M. I. Sr. D. José Oliver y Coll.

El Presidente de la sociedad de socorros mutuos y recreativa «Defensora Sollerense», nuestro estimado amigo D. Antonio Enseñat y Caparó, ha tenido la amabilidad—que muy de veras le agradecemos—de invitarnos a los exámenes y distribución de premios a los alumnos de la Academia Mercantil que dirige don Salvador Elias y que la expresada Sociedad patrocina, los que, con motivo de la fiesta de los aniversarios de la fundación de ésta y de su instalación en casa propia, se celebrarán mañana, a las diez de la misma, en el salón de espectáculos del edificio social.

Como anunciamos oportunamente, el miércoles, a las siete de la mañana, y en la iglesia parroquial, cantó misa por vez primera nuestro apreciable amigo D. Antonio Juan Garau y Serra, Pbro., siendo sus asistentes el M. I. Sr. Deán y el Rdo. señor Economo, y ministros D. José Marqués, Pbro. y D. Bernardo Oliver, diácono. El acto revistió majestuosa gravedad y acudieron, como era de esperar, además de los invitados, numerosos amigos y conocidos del nuevo celebrante y familia. Ocupó el púlpito D. Antonio Caparó Pbro. y después de la misa, al tiempo del besamanos, el coro cantó el Te Deum, inspirada composición del maestro Tortell.

Previo autorización del Ayuntamiento de este pueblo, asesorado por la Junta Municipal de Sanidad, el miércoles dió principio en este pueblo la matanza de cerdos. El mismo día fueron sacrificados once de dichos animales para el consumo público, y la carne vendióse a 1'60 ptas. el kilogramo. Desde entonces se han sacrificado muchas más de dichas reses, continuando el mismo precio de venta.

Telegramas: A B E D E-Marsella

Teléfono C. 15-04

FRUTOS FRESCOS, SECOS y PRIMICIAS

NARANJAS-BANANAS

EXPORTACION · COMISION · CONSIGNACION

B. Arbona y sus hijos
MIGUEL ARBONA HIJO

SUCESOR

92-104, Cours Julien · MARSELLA

De Teatros

FANTASIO

Fué proyectado en las funciones de la pasada semana el film de «Exclusives Febrer y Blay» *Felipe Derblay*, cine drama basado en la popular y apasionante novela de Georges Omet «Le maître des forges», protagonizado por dos figuras prominentes de la cinematografía francesa, Gaby Morlay y Francis Lederer.

De complemento se presentó la cinta cómica *Marinos en tierra*, de la que es protagonista el célebre cómico francés Bich.

En las funciones de esta noche y mañana será presentado el drama de gran envergadura *Susán Lenox*, protagonizado por la sublime artista sueca Greta Garbo y por Clark Gable, el actor de más acentuada personalidad.

Greta Garbo interpreta un papel que es toda la vida de una mujer perseguida por el infortunio. Una vida amarga que conoce todos los fracasos y todas las glorias. Una mujer que alcanza los más altos peldaños de la fortuna para caer después en la más profunda abyección, y que conserva pura su alma a través del ambiente que atraviesa para ofrecer su corazón puro al hombre fracasado que la adora a despecho de sí mismo. Una vida prodigiosa y apasionante que interpreta Greta Garbo con la maestría que le es habitual y que halla justa réplica en el realismo impresionante que sabe imprimir a sus personajes Clark Gable.

Forma programa con esta producción el divertido film *La vida es dura*, por los celebrados cómicos Stan Laurel y Oliver Hardy.

Para las funciones que se celebrarán el martes por la noche y el miércoles, Fiesta de la Raza, está anunciado el reestreno de la producción «Metro», dialogada en español, *La edad indiscreta*, que expone un conflicto de gran fuerza dramática: los hijos frente al divorcio.

Paul Lukas, actor poseedor de envidiable personalidad, hace una insuperable creación en la figura central de esta comedia dramática, ajustándose con precisión a su papel y desarrollando una labor concienzuda y llena de acierto.

Madge Ewans, la exquisita y bella actriz, desempeña su cometido de modo irreprochable poniendo de manifiesto su notable dominio de los recursos escénicos.

Secundando a los protagonistas aparece un escogido elenco, en el que figuran May Robson y el niño David Jack Holt.

KURSAAL

Obtuvo un franco éxito en las funciones del domingo el film «Fox» *La alegre mentira*, alegre comedia, de tema satírico y fantástico, de puro corte americano, interpretado con gran soltura por la monísima artista Frances Dee y el simpático galán Francis Lederer.

De complemento fué proyectada la cinta *Mina fantástica*, comedia dramática, interpretada por Richard Arlen y Madge Evans.

En las funciones de mañana será presentado el notable film de aviación *Los diablos del aire*, cuyo interesante argumento lleva engarzada entre proezas y abnegaciones una chispeante novela amorosa.

Preséntanse en esta cinta unas importantes maniobras navales de la poderosa escuadra norteamericana. Desde el dirigible «Macon» varias escuadrillas aéreas y acorazados, cruceros y cazatorpederos, cruzan ante el espectador en admirable demostración bélica de la patria de Washington.

Cinematográficamente, el film es perfecto. La cámara ha recogido escenas de extraordinaria emoción desde ángulos bellísimos, y el montaje está hecho con gran justeza.

El protagonista da vida a un joven guardia marina presumido y vanidoso, que se alista en la aviación por afición solamente y que, una vez en ella, se encuentra sorprendido por factores con los que no contaba.

Es su partenaire la linda Margaret Lindsay. El cuadro de intérpretes principales lo completan Pat O'Brien, Frank Mc. Hugh, Helen Lowell, Robert Barrat y Gordon Elliott.

En el mismo programa se proyectará de complemento la magnífica producción de la Warner Bros *Vampiresas 1936*, que está considerada como la primera de las comedias musicales dirigida por Berkeley. Dick Powell y Gloria Stuard son los principales personajes del film, incluyendo en el elenco a Adolph Menjou, Hugh Herbert y otros notables artistas.

SOBRASADA VARIA NEGRA

La «Sobrasada» garantizada de puro Cerdo y de conservación, exquisita y siempre roja, precio 28'50 frs. Kilo.

La «Varia Negra» extra deliciosa, mejor que la que comía, tan buena, cuando niño. Precio 25 frs. Kilo.

Si no fuera a su gusto puede devolverla. No importa si faltase una Sobrasada o una Varia.

Expediciones postales a toda Francia.—Condiciones especiales para los revendedores grosistas.

Dirigirse a JACQUES ROSSBELLÓ, 12, Rue de la Pelletterie, NEVERS (Nièvre) (Antiguamente à Lons-le-Saunier.)

Cesión de un comercio al por mayor

Por querer retirarse del negocio su dueño, se desea vender un establecimiento de exportación de frutos, legumbres y primicias, con especialidad de uvas de mesa por vagones completos, situado en población del mediodía de Francia. Cuenta con material apropiado y buena clientela.

Para más informes dirigirse a esta Administración: Anuncio n.º 112.

Vida Religiosa

La fiesta de Nuestra Señora del Rosario

El próximo pasado domingo, como todos los años en el primero del mes de Octubre, se celebró en nuestra Parroquia la fiesta dedicada a la Santísima Virgen bajo la susodicha advocación, y en preparación de la misma se cantaron el sábado al anochecer solemnes Completas.

Consistió esta fiesta en Tercia cantada, a las diez de la mañana del mencionado día festivo, y a continuación la Misa mayor, en la que fué interpretada, alternando la escolanía y el pueblo, con acompañamiento del órgano, la composición gregoriana de *Angelis*. Fué el celebrante el vicario Rdo. D. José Morey, y los ministros los Rdos. D. Antonio Rullán y D. Nicolás Frau. Después del Evangelio ocupó la sagrada cátedra el Rdo. D. Miguel Estades, capellán del campo de concentración quien explicó con claridad de expresión y atinados razonamientos la singular protección que por medio del santo Rosario la Santísima Virgen María nos dispensa.

Después del Oficio se cantó un *Te Deum* en la vasta y artística capilla en que la imagen de Ntra. Sra. del Rosario es venerada, que, bellamente adornada y profusamente iluminada, presentaba magnífico aspecto.

Por la tarde, a las tres, cantó la Comunidad Víperas y Completas, y al anochecer, empezando a las seis y media, se rezó y cantó el Rosario con solemnidad, estando expuesto el Santísimo Sacramento.

Otras funciones en el mismo templo parroquial

El martes, día 4, se dió principio a una devota Novena en honor de la Santísima Virgen del Pilar, preparatoria de su próxima fiesta. Ha continuado en todos los días siguientes de esta semana, por la mañana, a las seis y cuarto, durante la misa segunda, al igual que en el primero.

El miércoles, día 5, como en todos los primeros miércoles del mes, se practicó, también por la mañana y durante la misa de las seis y cuarto, un piadoso ejercicio dedicado al Patriarca San José.

Y ayer, también primer viernes, tuvo lugar en el altar de la capilla del Sagrado Corazón de Jesús la acostumbrada Comunión general para el Apostolado de la Oración, *intra missam*. La celebró el Rdo. Cura-Arcipreste, quien dirigió a los comulgantes fervorosa plática.

A consecuencia del cambio de la hora ha sido modificado el horario de las tres primeras misas que se celebran diariamente en la iglesia parroquial.

Será en lo sucesivo el siguiente:
Misa primera, a las cinco y media.
Id. segunda, a las seis y cuarto.
Id. tercera, a las siete.

Durante todo el mes actual, consagrado a Nuestra Señora del Rosario, se efectuará el rezo de esta piadosa devoción, todos los días, en esta forma:

Parte primera, Misterios de Gozo, durante la misa primera.

Parte segunda, Misterios de Dolor, durante la misa de las siete.

Parte tercera, Misterios de Gloria, a las seis y media de la tarde, con exposición mayor.

La fiesta de San Francisco de Asís

En la iglesia de Nuestra Señora de la Visitación, antiguo Convento de Franciscanos, se celebró el próximo pasado martes, día 4, esta fiesta, conforme en nuestra edición anterior anunciamos, habiendo estado sumamente concurrida la Comunión general que durante la misa de las seis se efectuó.

A las ocho hubo Misa cantada, con sermón-panegírico del Santo festejado por el Rdo. P. Bartolomé Pericás, Misionero de los Sagrados Corazones.

Por la tarde, a las seis, se practicó solemnemente el ejercicio dedicado al glorioso Tránsito de San Francisco, pronunciando apropiada plática el Rdo. Cura-Párroco, D. Rafael Sitjar.

A esta función asistieron numerosos fieles.

DIA TRAS DIA

(Jalones de la victoria)

Viernes, 30—Sin novedad. Son bombardeados los objetivos del puerto de Alicante.

Sábado 1.º de Octubre—Celebra toda la España nacional con júbilo y fiestas el segundo aniversario de la exaltación del Generalísimo Franco a la Jefatura del Estado. Con tal motivo el Caudillo ha dirigido a la nación una alocución plerórica de firmeza, seguridad y confianza.

En la zona del Ebro han sido conquistadas a los rojos once posiciones. Se han capturado 215 prisioneros y gran copia de armas automáticas, con otro material diverso.

Domingo, 2—En la zona del Ebro se han roto las líneas enemigas en un frente de dos kilómetros, penetrándose en las sucesivas organizaciones de defensa, donde han sido copadas varias unidades completas, pasando de 400 los prisioneros. Se han cogido dos depósitos de armamento y material.

Han sido bombardeados objetivos militares de Barcelona y Mahón. En combate aéreo han sido derribados seis aviones rojos. Nuestra artillería antiaérea ha derribado otros dos.

Lunes, 3—Prosiguiendo el avance, se ha desalojado al enemigo de otras diez posiciones, haciéndole muchas bajas y 387 prisioneros. En combate han sido derribados cuatro aviones rojos.

Martes, 4—Se han tomado al enemigo seis posiciones más. Los rojos han contraatacado dos veces para recuperarlas, fracasando sus intentos, que les han ocasionado crecidas pérdidas. Ha sido derribado en combate un avión enemigo. Otro avión ha sido abatido por los antiaéreos.

Miércoles, 5—Después de rectificada nuestra línea a vanguardia, se han rechazado varios contraataques del enemigo que ha abandonado más de 100 muertos y 65 prisioneros.

Se han bombardeado objetivos militares en los puertos de Mahón, Valencia y Barcelona. En esta última operación ha sido derribado un avión de caza de los rojos.

Jueves, 6—Ha proseguido el avance en el sector del Ebro, conquistando muy importantes posiciones. El enemigo ha sido castigadísimo en sus fracasados intentos por recuperarlas.

LEON.

Otros actos culturales en este templo

El domingo último hubo por la mañana, a las seis, la Comunidad mensual para los cofrades del Santo Cristo y asociados de los Sagrados Corazones, y por la tarde, a las cinco y media, Retiro mensual, con plática por el Rdo. P. Guillermo Pont, Superior de esta Residencia de Misioneros de los Sagrados Corazones.

Ayer, primer viernes del mes, hubo Comunidad general, durante la misa primera, para los devotos del Sagrado Corazón de Jesús.

Al anochecer, empezando a las siete, se practicó un devoto ejercicio en honor de los Sagrados Corazones.

CULTOS SAGRADOS

En la iglesia de las MM. Escolapias.—Mañana, domingo, día 9: A las siete y media, Misa conventual. Por la tarde, a las cinco, se practicará la Hora Santa, con manifestio.

Jueves, día 13: A las cinco y media de la tarde, se practicará la Hora Santa, también con exposición del Santísimo.

Un matrimonio mallorquín

residente en Francia desea colocación en un comercio de frutos primicias.
Dirijase la correspondencia a la Administración de este periódico: Anuncio n.º 113.

FOTOS REVISTA SEMANAL
De venta en la LIBRERIA MARQUES

Frutos y Primicias al por mayor

ANTIGUA CASA SCARXELL

YVES MAIRE. SUCESOR

18, Rue de l'Arquebuse — CHARLEVILLE (Ardennes)

CASA ESPECIAL

NARANJAS - MANDARINAS
LIMONES - BANANAS FYFFESEspecialidad en ensaladas
dichas (Endives de Bruxelles)
Manzanas por vagones completos

Telegramas:

MAIRE - PRIMEURS - CHARLEVILLE

TELÉFONO N.º 748

R. C. 10.600 CHARLEVILLE

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria celebrada por la Comisión Gestora municipal el día 21 de Septiembre de 1938

Los que asisten

La presidió el señor Alcalde, D. Jaime Casanovas Pastor, y a la misma asistieron los señores D. José Bauzá Pizá, D. Guillermo Bernat Castañer, D. Miguel Casanovas Castañer, D. Francisco Mayol Trias, D. Lucas Miquel Cuart, D. Francisco Castañer Mayol, D. Ramón Oliver Ferrá y D. Guillermo Morell March.

Orden del Día

Acta anterior

Fué leída y aprobada el acta de la sesión anterior.

Pagos

Se acordó satisfacer: A D. Bernardo Castañer, 76'90 ptas., por varios viajes en auto efectuados a Palma, desde el día 4 de Agosto al 2 de Septiembre de este año, por cuenta del Ayuntamiento. Al señor Gerente de los «Talleres electro-mecánicos Palou», 517'50 ptas., por diversas reparaciones practicadas al auto-cuba propio de este Municipio, desde el día 2 de Enero al 31 de Agosto último. A D. Lorenzo Riera, 128'30 ptas., por 30 sacos de cemento, 4 sacos de yeso y 60 piezas de lli-vaña suministrado, durante el presente mes, para varias obras realizadas por la brigada municipal. A la sociedad «El Gas», 73'11 ptas., por el fluido eléctrico suministrado, durante el mes de Agosto último, para el alumbrado de la Casa Consistorial, escuelas del Trabajo, escuelas nacionales, pescadería pública, cocheras del Cementerio, matadero público y oficinas del Juzgado Municipal; 0'80 ptas., importe del alquiler del contador de la estufa de gas existente en el despacho de la Alcaldía, correspondiente al mes de Agosto último; 14'25 ptas., por el fluido eléctrico suministrado, durante el citado mes de Agosto, para el alumbrado de una lámpara instalada en el refugio en construcción en la plaza de Antonio Maura, y 16'25 ptas., por una reparación efectuada en una tubería de agua existente en la plaza de España. A D. Juan Marqués Arbona, 250'90 pesetas, por impresos, papel, tinta, lápices y otros objetos de escritorio suministrados para servicio de la Administración Municipal de Arbitrios, desde el día 12 de Enero al 7 de Julio de este año. A D. Tomás Campins, 175'30 ptas., por trabajo y material invertido en pintar veinticinco mesas de la Escuela Nacional Graduada de niños, y 17'25 ptas., por pintar dos rótulos para división de zonas en la playa del puerto de esta ciudad. A D. Antonio Vaquer, 35'10 pesetas, por nueve trozos de pino suministrados para dicha división de zonas efectuada en la playa de baños. A D. José Vanrell, 184'08 ptas., por 1.300 kgrs. de paja suministrada para pienso de los caballos propios de este Municipio.

Se acordó satisfacer al señor Depositario de los fondos del Presupuesto de esta

provincia, 3.362'65 ptas., en pago de la aportación forzosa correspondiente al tercer trimestre del corriente ejercicio.

Se acordó conceder al señor Comandante Militar de esta ciudad una gratificación de 394'16 ptas., correspondiente al mes de Agosto último, para las tropas de la columna de este Sub-Sector, de conformidad con lo acordado por la Corporación municipal en sesión de día 3 del citado mes de Agosto.

Permisos para obras

Después de la lectura de las correspondientes instancias, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. Damián Lladrés Esteve, como encargado de D. Mateo Coll Lladrés, para añadir un pequeño piso en forma de desván en la segunda vertiente de la casa propiedad del señor Coll, sita en la calle de Juan Canals.

(En este momento salió del salón de sesiones el señor Mayol).

A D. Guillermo Xumet Pons, como encargado de los Sres. Mayol y C.ª, para enlucir a caras vistas la fachada del edificio-fábrica propiedad de dichos señores, sito en la calle de las Almas, y colocar las persianas en las ventanas del piso.

(En este estado volvió a entrar en el Salón Capitular el señor Mayol).

A D. Juan Mayol Paig para colocar una pequeña barrera de madera, de unos 60 centímetros de largo, sobre la acera adosada a la casa donde tiene instalado su establecimiento denominado «Bar Taxis», en la plaza de Calvo Sotelo, n.º 9, al objeto de establecer la división que corresponde entre los tramos de dicha acera pertenecientes a la citada casa y la colindante.

Petición de baja de arbitrios denegada

Enterada la Corporación de una instancia promovida por D.ª Onofria M.ª Coll Morell, en nombre de su hermano don Nicolás, mediante la que solicita sea dada de baja del Padrón general de arbitrios municipales, por el concepto de pozos negros, la casa n.º 12 de la calle de la Vuelta Plquera, propiedad de su nombrado hermano, a causa de que hace más de tres años que dicha casa está deshabitada, acordó denegar la petición de referencia.

Pago de haberes a los empleados

Se acordó satisfacer a los empleados administrativos, de servicios especiales, subalternos y guardia municipal del Ayuntamiento, sus respectivos haberes correspondientes al presente mes.

Traspaso de un derecho a perpetuar una sepultura

Habida cuenta de que durante el plazo de ocho días en que ha permanecido expuesta a información pública, a efectos de reclamación, la correspondiente instancia, no se ha presentado reclamación alguna contra la misma, la Corporación acordó aprobar el traspaso del derecho a perpetuar la sepultura n.º 419 del Cementerio municipal de esta ciudad, registrada actualmente a nombre de D. Lucas Solivellas Vicens, a favor de D. Guillermo Rullán Bernat.

Expedición de un duplicado de un título

Enterada la Corporación de que durante el plazo de ocho días en que ha permanecido expuesta a información pública, a efectos de reclamación, la correspondiente instancia, no se ha presentado reclamación alguna contra la misma, la Corporación acordó expedir un duplicado del título de propiedad del derecho a perpetuar la sepultura n.º 334 del Cementerio municipal, registrada a nombre de D. José Oliver Castañer, a petición de la viuda de dicho señor, D.ª María Bauzá Barceló.

Una subvención anual al Colegio Municipal de 2.ª Enseñanza

Se reprodujo la lectura de la instancia presentada por el señor Director del Colegio Municipal de 2.ª Enseñanza de esta ciudad, mediante la que solicita del Ayuntamiento acuerde conceder al referido Colegio la subvención de nueve mil pesetas anuales para pago del Profesorado y sostenimiento e instalación, y además sean facilitados al expresado centro docente una serie de objetos indispensables para la higiene y buena marcha del mismo, cuya instancia había pasado a estudio de la Comisión de Hacienda.

Seguidamente dióse lectura al informe emitido a la referida instancia por la citada Comisión de Hacienda, y la Corporación, enterada, acordó aprobarlo íntegramente y en consecuencia se tomaron los siguientes acuerdos:

1.º Conceder la subvención anual de nueve mil pesetas al Colegio Municipal de Segunda Enseñanza de esta ciudad, pagaderas por trimestres vencidos, requiriéndose que cada año se vote su consignación en presupuesto.

2.º Que en el próximo Presupuesto de 1939 se consigne dicha subvención de nueve mil pesetas, especificándose que las ocho mil pesetas para la retribución o sueldo del Profesorado se conceden para este fin y que las mil restantes se destinan a la adquisición del mueblaje y enseres que se interesan para las dependencias de dicho Colegio municipal, y dado el caso de que no fuera suficiente dicha cantidad para el expresado fin, se obliga la Corporación municipal a satisfacer el resto de la cantidad precisa para la adquisición del mueblaje y enseres de que se ha hecho mérito.

3.º Interesar a la Dirección del referido Colegio que cada año, al fin de curso, eleve una Memoria a la Corporación municipal, en cuyo documento se refleje la labor docente y funcionamiento del mismo.

4.º Que para la subvención concedida redunde directamente en beneficio del vecindario, de una manera particular de las clases menesterosas, debe el Gestor representante del Ayuntamiento en dicho Colegio fijar junto con el Profesorado o Dirección del mismo la cuantía de la matrícula escolar, cuya cuantía será modificable a juicio de los mismos. El Gestor representante del Ayuntamiento debe informar a la Corporación de las resoluciones recaídas en este sentido y de aquellas otras para las cuales fuere solicitado su concurso.

5.º Conceder para el presente ejercicio la gratificación de 250 ptas. a dicho Colegio, para suplir la parte proporcional de la cantidad solicitada para limpieza y sostenimiento del mismo.

Solicitando una subvención para las Escuelas del Trabajo

Dióse cuenta de una instancia promovida por los señores Presidente y Vice-Presidente de las Escuelas del Trabajo de esta ciudad, mediante la que exponen que teniendo en cuenta la finalidad de dichas escuelas y el beneficio que reportan al pueblo de Sóller ya que—dicen—las clases son gratuitas y dirigidas por competentes profesores, se permiten elevar al Ayuntamiento dicha instancia solicitando sea concedida a las mismas una subvención anual de diez mil pesetas.

La Corporación resolvió dejar la referida instancia sobre la mesa para su estudio.

Extracto de acuerdos

Fué leída y aprobado el extracto de

los acuerdos tomados por la Comisión Gestora en las sesiones celebradas durante el mes de Agosto último, y se acordó remitir copia del mismo al Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia para su publicación en el «Boletín Oficial».

Una circular referente a la instalación de nuevas industrias

Dióse cuenta de una circular publicada por el Excmo. señor Gobernador civil de esta provincia en el «Boletín Oficial» número 11.201, mediante la que da traslado a una orden del Ilmo. señor Subsecretario del Ministerio del Interior en la que se dispone que para dar el más exacto cumplimiento a lo dispuesto en el Decreto de 20 de Agosto último referente a implantación de nuevas industrias o ampliación de las existentes, cualquier solicitud de instalación de industrias, dirigida a los Ayuntamientos, no sea cursada en tanto no se acompañe copia legalizada por la Delegación de Industria correspondiente, de la resolución publicada en el Boletín Oficial del Estado o de la Provincial, acreditativa de que la implantación de la nueva industria o ampliación de la existente, ha sido previamente autorizada por la mencionada Delegación o por el Ministerio de Industria y Comercio.

La Corporación se dió por enterada.

Unas comunicaciones de la Regidora local de Flechas Femeninas

Dióse cuenta de una comunicación remitida por la Regidora local de Flechas Femeninas de esta ciudad, mediante la que solicita al Ayuntamiento se sirva ceder provisionalmente una dependencia de las escuelas instaladas en el edificio n.º 1 de la calle de Moragues, para la clase de labores de dichas Flechas, y de otra comunicación remitida posteriormente por la misma Regidora en la que expone que, habiéndole sido cedido un local que reúne todas las condiciones para el expresado fin, retira la anterior petición formulada al Ayuntamiento.

La Corporación se dió por enterada.

Informes favorables del Sr. De legado en esta ciudad de la Fiscalía de la Vivienda

Vistos los informes favorables emitidos por el señor Inspector Municipal de Sanidad, Delegado en esta ciudad de la Fiscalía de la Vivienda, a las respectivas instancias, se acordó conceder los siguientes permisos:

A D. Martín Cifre Oller, como encargado de D.ª Jerónima Estades, para derribar la fachada de la cochera propiedad de dicha señora, sita en la calle de Jaime Torrens, n.º 13, de la barriada del Puerto, y reconstruirla de piedra, y al propio tiempo para alzar unos dos metros el techo de la misma.

A D. Juan Deyá Ripoll, como encargado de D. Onofre Fornés Colom, para levantar un metro las paredes de la casa de planta baja, propiedad del Sr. Fornés, sita en la Avenida de Asturias, interin se confeccionan los planos para dicha edificación.

(En este estado salió del Salón de sesiones el Sr. Morell).

A D. Guillermo Morell March, como encargado de D. Mateo Marroig, para construir una cochera adosada a la fachada lateral de la casa que posee el señor Marroig en la finca denominada *Ca'n Rullán*, lindante con la calle de la Amargura y a seis metros del camino de Biniraix.

(En este momento volvió a entrar en la Sala Capitular el señor Morell.)

Visto también el informe favorable emitido por el citado señor Inspector, se acordó dar el curso procedente a la instancia promovida por D. Lucas García Coll mediante la que expone que ha traspasado a un local de la calle de la Romaguera el matadero industrial de su propiedad, remitiendo los documentos prevenidos, a fin de que por la Dirección General de Ganadería le sea concedida la autorización reglamentaria de funcionamiento.

Unas disposiciones referentes a los empleados que están en filas

Se reprodujo la lectura del Decreto y Orden del Ministerio del Interior dictados para la reforma del art.º 5.º del Decreto

Notas de Sociedad

LLEGADAS

Con permiso y para acabar de reponerse de una herida sufrida en el campo de batalla de uno de los frentes de la península, vino el sábado último el soldado D. José Marroig Dols.

Con objeto de fijar definitivamente su residencia en esta población llegaron ayer, procedentes de Langón, los esposos D. Antonio Morell Castañer y D.ª Antonia Canals Morell, y su hija señorita Antonia.

De Bordeaux, y con el fin de integrarse a filas, ha venido nuestro joven amigo don Juan Colom Rullán, a quien han acompañado su esposa, D.ª Paula Busquets, e hijos.

Para pasar una temporada en esta ciudad vino, de la Reole, D.ª María Casasnovas de Morell.

Con el fin de presentarse a filas y cumplir con su deber como españoles, llegaron ayer, procedentes de distintos puntos de Francia, nuestros jóvenes paisanos D. José Oliver Scarzell y D. José Colom Bernat.

Ha regresado de su viaje a su patria alemana y otras naciones extranjeras el Vice-Cónsul de Alemania en esta isla, nuestro distinguido amigo D. Pablo Esch Hoerle, en compañía de su señora madre, D.ª María Hoerle, y de su hermana Srta. Frieda.

Sean todos bienvenidos.

de 25 de Abril de 1938 que reorganizó el Subsidio Pro Combatientes, cuyas disposiciones hacen referencia al sueldo que deben percibir los funcionarios del Estado, Provincia y Municipio que se hallan presentes en filas, y seguidamente dióse cuenta de la relación de empleados del Ayuntamiento que se hallan comprendidos en el caso en que son de aplicación las citadas disposiciones.

La Corporación, enterada, por unanimidad acordó:

1.º Satisfacer íntegramente el sueldo a los funcionarios del Ayuntamiento que se hallan presentes en filas y que ejercían un cargo con propiedad en este Municipio, de conformidad a lo dispuesto en el artículo 5.º, apartado 1.º, de la Orden de referencia, hallándose únicamente comprendido en la actualidad en este caso el Oficial de Secretaría D. José Morell Rosselló.

2.º Aplicar a los funcionarios interinos que llevan más de un año en el ejercicio del cargo el apartado 2.º del artículo antes citado, que taxativamente dispone que por el Ayuntamiento se debe abonar el subsidio a los familiares con arreglo a la escala establecida en el artículo 3.º del Decreto, y teniendo en cuenta que se hallan en estas condiciones los funcionarios D. Juan Vallcaneras Elias, D. Juan Castañer Casasnovas, D. Martín Enseñat Pons y D. Jaime Coll Enseñat, resolvió la Corporación dirigirse a la Comisión local del Subsidio al Combatiente para interesar de la misma se sirva instruir el correspondiente expediente para fijar la cuantía y condiciones del subsidio mensual que se les puede conceder o que puedan acreditar, comunicando al Ayuntamiento el resultado para la debida aplicación del Decreto y Orden de que se ha hecho mérito.

Ruegos y Preguntas

Ampliación de unas obras

El señor Morell propuso ampliar las obras que se realizan en el edificio propio de este Municipio, que ocupan las Hermanas de la Caridad en la aldea de Biniraix, enladrillando el zaguán y derribando una columna para mayor capacidad de la clase allí emplazada y construir una escalerilla para dar salida a la otra calle.

La Corporación acordó de conformidad con lo propuesto por el señor Morell.

No habiendo más asuntos a tratar, se levantó la sesión.

NECROLÓGICA

D.ª Catalina Trías Bisbal

A las diez de la mañana del próximo pasado domingo, día 2 del mes en curso, se durmió en la paz del Señor la virtuosa señora D.ª Catalina Trías y Bisbal, después de haber sufrido con paciencia cristiana y santa resignación penosísima enfermedad.

Su muerte fué plácida y tranquila, como corresponde al que se ha preparado todos los días de su vida para recibirla, rindiendo su último suspiro con la misma tranquilidad que si hubiera entrado en un profundo sueño. No llores—decía a una amiga íntima pocas horas antes de morir—voy a unirme con Dios y te espero en el Cielo.

La semblanza de la Sra. Trías es generalmente conocida del público sollerense, y esto nos dispensa de descender a detalles. De ella se puede decir que la rectitud estuvo en su espíritu, la bondad en su corazón, la dulzura en sus labios, la misericordia en sus obras, la modestia y el trabajo en su vida. No en vano circulaba por sus venas la sangre de aquellos antiguos payeses sollerenses que se distinguieron por su piedad, sinceridad y temor de Dios.

En su vida pública la vimos siempre prácticamente cristiana, formando parte de todas las asociaciones religiosas, cumpliendo con los deberes que impone la Ley de Dios y cuidando con exquisita solicitud a su esposo durante su larga enfermedad, como antes había cuidado a sus amados padres, y más tarde a su madre política. Al darse cuenta de la gravedad de su estado y de que resultaban ineficaces los auxilios de la ciencia, solicitó que le fueran administrados los Santos Sacramentos, que recibió con ejemplar devoción.

Con tres hijos, uno de pecho y el mayor de cuatro años, al quedar viuda, y sin más recursos que el trabajo de sus manos, conociendo su responsabilidad y con las miras puestas siempre en el Cielo, formó el corazón de aquéllos, con sus enseñanzas y buenos ejemplos, entregándolos más tarde al cuidado de buenos maestros para la formación de su inteligencia y ponerlos en condiciones de ganar su sustento y ser útiles a la sociedad.

Como era buena cristiana, fué también patriota, ofrendando a sus dos hijos para la defensa de Dios y de la Patria y dedicando el tiempo que le dejaban libres sus ocupaciones a la confección de prendas para los soldados.

Fué muy caritativa para con los enfermos, y por esto no es de extrañar que durante su penosa dolencia desfilaran por su casa numerosas amigas y personas agradecidas poniéndose a la disposición de las Hermanas de la Caridad que habían tomado a su cuenta el cuidado de la enferma, ofreciendo generosamente sus servicios.

Al hacerse pública la noticia de su muerte empezaron a desfilar por delante de la familia numerosos amigos de todas las clases sociales para testimoniarla su condolencia, y el entierro, que tuvo lugar en la noche del mismo día, fué muy concurrido, lo mismo que el funeral que en sufragio de su alma se celebró el día inmediato siguiente a su muerte en esta iglesia parroquial.

Sirva de lenitivo a los que de corazón la querían la confianza de que Dios remunerador habrá premiado con el galardón de los Justos a la difunta, y dulcifique su corazón la esperanza de que han de volverse a encontrar en el Cielo. Reciban todos la expresión de nuestro más sentido pésame.

La tasa de la harina y el pan

Por el Servicio Nacional de Agricultura han sido nuevamente fijados los precios de la harina y del pan en la siguiente forma: Harinas únicas utilizadas en la elaboración del pan moreno, en fábrica o almacén, sin envase. 71 pesetas los 100 kilos.

Pan moreno en piezas de un kilo a 0'70 pesetas pieza.

Pan moreno en piezas de dos kilos a 1'35 pesetas pieza.

COLABORACIÓN ESPONTÁNEA

EL SOLDADO DE FRANCO

Muy bien encarna el valor, la hidalguía y nobleza de un pueblo conquistador, grande por naturaleza.

A la primera llamada a las filas se incorpora, y tan pronto es su llegada ya por la Patria labora.

A los frentes va a luchar: ¡a cumplir con su deber! y se dejará matar antes que un palmo ceder.

La sangre derramará por su tierra y su bandera; él jamás tolerará la tiranía extranjera.

Palpita en su corazón la fe y el patriotismo, y lucha como un león para vencer al marxismo.

Quiere una España fuerte, Libre e Imperial, y no le arredra la muerte al defender su ideal.

Defiende la religión, y por Dios y por España (que son toda su ilusión) combate con noble saña.

Lucha para acabar con el odio y la injusticia que el traidor quiso implantar aquí, con su gran malicia.

Son muy santos los ideales de que se halla dotado; por esto humilla a los... «leales» nuestro invicto soldado.

Y venció siempre, valiente, en esta Santa Cruzada cuyo final se presiente con la Victoria anhelada.

¡Viva el soldado Español!
¡Arriba España!

NICOLÁS VIGENS.

Sóller, Septiembre 1938-III Tr.

Registro Civil

NACIMIENTOS

Día 25.—Eusebio Hernández Ros, hijo de Francisco y Angeles.

Día 1.º de Octubre.—Margarita González Costa, hija de Francisco y María.

Día 1.º.—Juan Morell Sampol, hijo de Lucas y Margarita.

Día 4.—Margarita Muntaner Pons, hija de Sebastián y Pedrona.

MATRIMONIOS

Ninguno.

DEFUNCIONES

Día 30.—Juan Reyñés Rullán, de 71 años, casado, Alquería del Conde, n.º 10.

Día 2 de Octubre.—Catalina Trías Bisbal, de 61 años, viuda, Plaza de América, n.º 1.

COMPRA-VENTA

Y

ADMON. DE FINCAS
PRESTAMOS HIPOTECARIOS

LUCAS GLADERA

CORREDOR MATRICULADO

Avda. A. ROSSELLO, 86
TEL.º 1870

Se vende

una casa sita en la calle de Batach, núm. 23. Para informes, dirigirse a D. Antonio Colom Casasnovas, calle de Vives.

Tomaría

gerencia o participación en comercio de frutas, vinos, bar o restaurant.

Dirigirse a D. P. Pons—San Bartolomé, 2 Sóller.